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«Вакцина будет защищать от северо-западного штамма»
Академик РАН Арег Тотолян — о новом российском варианте коронавируса и популяционном иммунитете

Наталия Михальченко

И ммунитет, который вырабатывает-
ся в ответ на вакцину или перене-

сённое заболевание, будет защищать 
и от северо-западного (петербургского) 
штамма, сообщил в интервью «Извести-
ям» учёный-иммунолог, академик РАН, 
директор НИИ эпидемиологии и микро-
биологии имени Пастера Роспотребнад-
зора Арег Тотолян. Также он рассказал 
о новом тесте на Т-клеточный иммуни-
тет, о результатах четвёртого этапа ис-
следования популяционного иммуните-
та в России и о том, почему не исключён 
новый всплеск заболеваемости.

Недавно в НИИ имени Пастера выдели-
ли новый — северо-западный — штамм 
SARS-CoV-2. В чём его особенность?

Северо-западный, или петер-
бургский, штамм SARS-CoV-2 — это 

рабочее название варианта коро-
навируса, который впервые был 
идентифицирован нашим институ-
том в образце биоматериала от жи-
теля Санкт-Петербурга в марте. Сей-

час он определяется ещё в нескольких 
других регионах. В том, что это са-
мостоятельный штамм, мы убеди-
лись по результатам полногеномно-
го секвенирования. Однако он пока 
не вызывает у нас опасений в плане 
иммуногенности. Это значит, что им-
мунитет, который уже выработался 

у человека при встрече с коронавиру-
сом или его частями, работает и при 
контакте с новым вариантом. То есть 
вакцина будет защищать от северо-
западного штамма.

В Институте Пастера сейчас разрабаты-
вают новую тест-систему, чтобы массо-
во определять Т-клеточный иммунитет. 
Для чего нужны эти тесты и чем они от-
личаются от других?

Клеточный иммунитет играет важ-
ную роль в развитии коронавирусной 
инфекции — это не секрет. Классиче-

ские методы, которые используются 
для этого сегодня, очень дорогосто-
ящи, необщедоступны. Такие иссле-
дования можно проводить только 
в специальных лабораториях науч-
ных учреждений. В том, что важно 
иметь удобный и широкодоступный 
инструмент для оценки клеточного 
иммунитета, мы убедились в ходе ра-
боты по проекту популяционного им-
мунитета. И такой тест был разработан 
группой наших иммунологов под ру-
ководством Андрея Семёновича Сим-
бирцева.

Разработчики теста испытали его 
на себе, убедились, что пред-
ложенный принцип работает. 
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Майская угроза
Кибермошенники устроили атаку на решивших уехать в праздники

Наталья Ильина

Мошенники организовали ата-
ку на россиян, собирающихся 

на отдых в майские выходные: за-
фиксирован всплеск фишинговых 
ресурсов по подбору дешёвых авиа-
билетов. В апреле выявлено 50 таких 
сайтов, тогда как в марте ни одного, 
подсчитали для «Известий» в Group-
IB. В конце апреля россияне стали ак-
тивно искать и бронировать билеты 
на юг — в связи с этим активизиро-
вались и преступники, подтвердили 
«Известиям» агрегаторы авиапредло-
жений. Введённые на фейковом пор-
тале данные банковской карты мо-
гут использоваться для кражи денег, 
а персональные сведения рискуют 
утечь в даркнет.

Вредоносные ресурсы копируют 
сайты популярных агрегаторов авиа-
билетов или представляют собой 
полностью самостоятельные страни-
цы для подбора перелётов, рассказа-
ли «Известиям» в компании Group IB, 
которая специализируется на пре-
дотвращении кибератак. Мошенни-
ческие порталы распространяются 
на первой позиции в поисковой вы-
даче в «Яндексе» или Google по запро-
сам «купить дешёвые авиабилеты».

В апреле Group-IB выявила 50 фи-
шинговых страниц по продаже вы-
годных авиабилетов. Для сравнения: 
за весь 2020 год было зафиксировано 
56 таких ресурсов, в январе — девять, 
в феврале — пять, в марте — ни одно-
го. В компании констатировали: пик 
мошенничеств пришёлся на послед-
нюю неделю апреля — после того, как 
президент объявил май-
ские выходные.

Цены всмятку
Почему в стране начали дешеветь яйца

Евгения Перцева 

С начала этой недели производители 
зафиксировали снижение отпуск-

ных цен на яйца. Об этом «Известиям» 
рассказали в Национальном союзе пти-
цеводов. Там пояснили: торговые сети 
сформировали необходимые им за-
пасы продукции накануне Пасхи, по-
этому спрос с их стороны снизился. 
А вслед за этим упала и цена. В Роспти-
цесоюзе отметили, что отпускная стои-
мость продукта уже снизилась на 5–10%. 
В Минпромторге подтвердили: по опе-

ративным данным, цены производите-
лей на яйца падают.

О том, что цены изготовителей 
на яйца снизились в начале этой не-
дели, «Известиям» рассказал генди-
ректор Национального союза птицево-
дов Сергей Лахтюхов. Он добавил, что 
они в значительной степени прибли-
зились к стоимости продукции в на-
чале года. Эксперт не уточнил, о ка-
ком снижении в процентах идёт речь. 
По словам Сергея Лахтюхова, торговые 
сети уже сделали запасы продукции 
накануне празднования Пасхи, поэто-

му снизили объёмы закупок у произ-
водителей. Снижение спроса на яйца 
повлекло за собой и уменьшение от-
пускной цены.

Эксперт напомнил, что в течение 
года стоимость яиц меняется из-за се-
зонных факторов. Одним из них явля-
ется православный праздник Пасха, 
когда спрос на продукцию со стороны 
потребителей повышается. Хотя уже 
во второй половине мая ситуация ме-
няется, и участники рынка фиксиру-
ют снижение спроса и цены 
на эту продукцию. 

Квадрат не тянет
Названы города с самым доступным  
первичным жильём

Мария Перевощикова

У частники рынка недвижимости 
назвали «Известиям» города Рос-

сии с самыми доступными квартира-
ми в новостройках. В их числе — Крас-
нодар, Саратов, Екатеринбург, Сургут, 
Челябинск, Ханты-Мансийск. Пока-
затель доступности высчитывался 
по средней стоимости однушки в соот-
ношении со средней зарплатой. Сочи 
оказался городом с самыми недоступ-
ными квартирами: там на покупку нуж-
но примерно вдвое больше зарплат, 
чем в Москве.

В числе городов с самым доступ-
ным первичным жильём оказались 
Челябинск (приобрести квартиры 
там можно на 48,7 зарплаты), Красно-

дар (56,9), Сургут (58,1), Ханты-Ман-
сийск (62,7), Туапсе (62,8), Горячий 
Ключ (66,9), Красноярск (71,4), Екате-
ринбург (72,7), Пермь (73,9), Саратов 
(74,5). Об этом свидетельствуют дан-
ные федеральной компании «Этажи», 
с которыми ознакомились «Известия». 
Показатель высчитывался по средней 
стоимости однушки в соотношении 
со средней заработной платой. Для 
расчётов специалисты компании 
использовали среднюю стоимость 
фактических проданных квартир, 
включая студии (массовый сегмент). 
Зарплаты оценивали по показателю 
среднедушевых доходов населения 
за четвёртый квартал 2020 года из го-
сударственной статистики 
в системе ЕМИСС.
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« СЕГОДНЯ ОБЩЕПРИНЯТА ТОЧКА ЗРЕНИЯ, ЧТО ВСЁ ЖЕ 
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ЖИТСЯ, ПО РАЗНЫМ ОЦЕНКАМ, ОТ ГОДА ДО ДВУХ, 

А ПОТОМ, ВОЗМОЖНО, ПОТРЕБУЕТСЯ РЕВАКЦИНАЦИЯ
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Быстрая помощь

В ладимир Путин назвал оперативной и адекватной ситуации реакцию России 
на распространение коронавируса. Об этом президент заявил во время ос-

мотра нового здания станции скорой медицинской помощи (ССМП) № 4 в петер-
бургском Пушкине. 28 апреля глава государства поздравил её сотрудников с про-
фессиональным праздником. В прошлом году в этот день по его инициативе был 
учреждён День работника скорой помощи. 

  Владимир Путин отметил высокий уровень профессиональной подготов-
ки медицинского персонала в России. «У нас есть поликлиническая сеть, чего 
у других стран нет», — добавил он. Также, по его словам, наша система оказалась 
очень устойчивой, более мобильной и гибкой к сложившейся ситуации.

  В ходе рабочей поездки в Пушкин президент осмотрел оборудование и помеще-
ния ССМП № 4, а также пообщался с персоналом. Заведующий оперативным отде-
лом станции врач Виктор Руцкий пожаловался, что сейчас, прежде чем работать 
на скорой, врачу необходимо закончить ординатуру. При этом в поликлинике он мо-
жет работать сразу после института. Глава государства отметил, что планирует пе-
реговорить с Минздравом и предложить соединить метод наставничества и аккре-
дитации медицинским сообществом для скорейшей подготовки кадров на скорой. 

  Станция скорой помощи в Пушкине была образована в 1955 году, а в 2019-м 
было введено в эксплуатацию новое здание. ССМП № 4 обслуживает примерно 
250 тыс. человек, на двух площадках станции задействовано 19 карет скорой по-
мощи. Также там организована подготовка студентов-медиков, которые отра-
батывают практические навыки на манекенах-тренажёрах, посещают лекции 
по тактике и методикам лечения при различных неотложных состояниях.

  Ранее министр здравоохранения Михаил Мурашко поздравил коллег с про-
фессиональным праздником. Он отметил, что за 2020 год работники скорой вы-
езжали на вызовы более 45 млн раз. Как подчеркнул министр, глава государства 
в своём послании Федеральному собранию поручил дополнительно направить 
5 тыс. новых автомобилей скорой помощи для работы в сельской местности.

  28 апреля Владимир Путин также провёл телефонный разговор с премьер-
министром Индии Нарендрой Моди. Президент России высказал слова под-
держки в непростой период борьбы с распространением коронавируса и про-
информировал о решении предоставить Индии экстренную гуманитарную 
помощь. Лидеры двух стран приветствовали регистрацию в республике россий-
ской вакцины «Спутник V» и отметили её высокую эффективность и безопас-
ность. Также они обсудили вопросы развития отношений, включая график кон-
тактов на различных уровнях.

Резолюционная    ситуация

Новости  

 

Макрону по-армейски
Отставные генералы предупредили президента Франции о риске гражданской войны

Кирилл Сенин, Татьяна Байкова, 
Екатерина Постникова

Ф ранцию может захлестнуть волна 
исламизации, а трения на расовой 

почве при неспособности властей най-
ти эффективное решение конфликта 
в состоянии привести к гражданской 
войне. О таком сценарии президен-
та Эммануэля Макрона предупредила 
группа генералов-отставников, дру-
гих представителей командного и ря-
дового состава. Военнослужащих уже 
пообещали наказать — французским 
солдатам и офицерам запрещено де-
лать публичные политические заявле-
ния. При этом послание военных, в том 
числе в контексте президентских выбо-
ров 2022 года, можно считать отраже-
нием тех опасений, которыми охвачено 
французское общество. Подробности — 
в материале «Известий».

Франция, где проблема радикали-
зации мусульманской части общества 
как никогда далека от решения, а вла-
сти пытаются справиться с ворохом 
других неотложных дел, в том числе 
с последствиями эпидемии корона-
вируса, может столкнуться с риском 
гражданской войны. Для того что-
бы не допустить такого развития со-
бытий, стране может потребоваться 
вмешательство армии — по сути, госу-
дарственный переворот. Это и другие 
предупреждения содержатся в коллек-
тивном письме французских военных, 
адресованном президенту Эммануэлю 
Макрону, членам правительства и пар-
ламентариям.

Послание было опубликовано в вы-
ступающем с крайне правых позиций 
еженедельнике Valeurs Actuelles, его 
подписали 20 вышедших в отставку 
генералов французских вооружён-
ных сил, около сотни старших офи-
церов и несколько сотен других воен-
нослужащих — всего порядка тысячи 
человек. «Франция в опасности, ей 
грозит несколько смертельных вызо-
вов», — убеждены авторы письма. На-
ходясь в плену либеральной ценност-
ной догмы, страна оказалась на грани 
краха из-за «исламистов из пригород-
ных районов, которые отхватывают 
куски нашей страны и превращают 
их в территорию, где царят порядки, 
противоречащие нашей конституции», 

отмечается в послании, составители 
которого предупреждают: «Времени 
на болтовню уже нет, или уже завтра 
гражданская война станет апофеозом 
этого растущего хаоса, а счёт жерт-
вам, за судьбу которых вы несёте от-
ветственность, будет идти на тысячи».

Отсутствие решительных действий 
может привести к катастрофе и «по-
следующему вмешательству наших 
находящихся на действительной воен-
ной службе товарищей, выполняющих 
опасную миссию по защите наших ци-
вилизованных ценностей и обеспече-
нию безопасности наших сограждан».

Последний пассаж в послании воен-
ных многими был воспринят как пред-
упреждение о возможности госпере-
ворота. На руку сторонникам таких 
взглядов сыграла и дата публикации 
письма — 21 апреля: ровно 60 лет назад, 
21 апреля 1961 года, французские во-
инские части, дислоцированные в Ал-
жире, устроили вооружённый мятеж, 
протестуя против планов президен-
та Шарля де Голля по предоставле-
нию североафриканской стране неза-
висимости. Путч, участники которого 
не смогли наладить эффективную ко-
ординацию своих действий, был пода-
влен, а его организаторы арестованы.

Власти Франции уже предупреди-
ли о том, что подписавшим послание 
грозит наказание — по закону военно-
служащие не могут делать публичные 
заявления политического толка. Ми-
нистр вооружённых сил страны Фло-

ранс Парли написала в своём Twitter: 
«Есть два нерушимых принципа, ко-
торыми должны руководствоваться 
военнослужащие применительно к по-
литическим вопросам: это нейтраль-
ность и лояльность».

Последствия такого выступления 
военных, впрочем, лежат гораздо даль-
ше воинской субординации и грозя-
щего подписантам в форме наказания. 
Проблема с мигрантами и радикализа-
цией попавших в республику мусуль-
ман стоит во Франции, пожалуй, мак-
симально остро в сравнении с другими 
европейскими странами — и это объяс-
нимо. У французов хватает ярких при-
меров того, как власти оказываются 
бессильны перед лицом преступлений, 
мотивы которых лежат в плоскости ре-
лигиозного экстремизма.

Огромный общественный и медий-
ный резонанс получило убийство пре-
подавателя Самюэля Пати под Пари-
жем — в октябре прошлого года его 
обезглавил 18-летний уроженец Чеч-
ни. 23 апреля в Рамбуйе, что в окрест-
ностях французской столицы, выходец 
из Туниса перерезал горло сотрудни-
це полиции, от полученных ранений 
женщина скончалась, а нападавшего 
застрелили полицейские. Не стирают-
ся из коллективной памяти и трагиче-
ские события января 2015 года — тогда 
в результате нападения боевиков-ис-
ламистов на редакцию сатирического 
еженедельника Charlie Hebdo погибли 
12 человек. За последние шесть лет ис-

ламисты совершили в стране свыше 
30 терактов.

В любом случае ситуация с угро-
зой, которую представляют привер-
женцы радикальных течений ислама, 
выглядит крайне острой, и пока уси-
лия властей по её разрешению види-
мых результатов не приносят. Всё это 
даёт повод для обоснованной крити-
ки в адрес Макрона, даже с учётом тех 
законодательных и иных мер, которые 
правительство проводит, для того что-
бы поставить мусульман страны под 
более жёсткий контроль, а также слу-
жит благодатной почвой для популя-
ризации крайне правой идеологии. 
«В последние дни на господина Макро-
на обрушился шквал критики за его, 
как считается, слишком попуститель-
ское отношение к вопросам иммигра-
ции и безопасности. Повод для такой 
реакции виден в результатах опросов 
общественного мнения, согласно кото-
рым 65% французов считают, что пра-
вительство не может справиться с пре-
ступностью», — пишет британская The 
Telegraph.

Собственно, те же военные в сво-
ём письме, не упоминая конкретных 
имён, подчеркнули, что «готовы под-
держать политиков, которые будут 
принимать во внимание безопасность 
страны». Почти безошибочно можно 
предположить, что авторы послания 
имели в виду Марин Ле Пен, которая 
возглавляет партию «Национальное 
объединение». Собственно, она спер-
ва весьма воодушевлённо прокоммен-
тировала обращение военных к главе 
государства, призвав их «присоеди-
ниться к борьбе за Францию». Впро-
чем, через пару дней политик слегка 
охладила свой пыл и, в частности, за-
явила, что о какой-то реалистичной 
попытке госпереворота речи не шло — 
инициаторы обращения, мол, просто 
призывали президента обеспечить бо-
лее жёсткое исполнение законов. 

Екатерина Постникова, Татьяна 
Байкова, Мария Васильева

В отношениях с Евросоюзом Россия 
ориентируется на реальные дей-

ствия Брюсселя, а не на призывы Евро-
парламента. Об этом «Известиям» за-
явил вице-спикер Совета Федерации 
Константин Косачёв, комментируя 
проект резолюции ЕП с требованием 
отключить Москву от SWIFT, о появле-
нии которого стало известно 28 апреля. 
Также европарламентарии настаива-
ют на остановке «Северного потока-2» 
и введении санкций за коррупцию 
в отношении «российских олигархов». 
По оценке опрошенных «Известиями» 
экспертов, реальных последствий этот 
документ не повлечёт.

�� СЛОВА БЕЗ ПОСЛЕДСТВИЙ

Резолюции Европарламента — это ре-
комендательные, а не императивные 
документы, которые принимаются 
не для того, чтобы на что-то повлиять, 
заявил «Известиям» вице-спикер Со-
вета Федерации Константин Косачёв.

— Такие резолюции, как правило, ско-
рее отражают политические амбиции 
их авторов, чем содержат реальные 
предложения по реальным пробле-
мам, — пояснил «Известиям» политик. — 
Поэтому России следует определяться 
в реакции не столько на такого рода ре-
золюции, сколько на конкретные дей-
ствия Евросоюза на российском на-
правлении. И, конечно, эти действия 
мы внимательным образом отслежива-
ем. Но отслеживаем именно их, а не ре-
золюции Европарламента.

28 апреля ЕП обнародовал проект 
резолюции «О России, деле Алексея 
Навального, наращивании военной 
мощи на границе с Украиной и рос-
сийских атаках в Чехии». Голосова-
ние по нему пройдёт в конце сессии, 
его итоги станут известны 29 апреля. 
Уже известно, что в этом документе за-
конодатели призвали:

— отключить Россию от между-
народной системы межбанковских 
платежей SWIFT, а также отказаться 
от нефти и газа «в случае продолже-
ния агрессии на Украине»;

— запустить режим санкций за кор-
рупционные преступления и включить 
в них «российских олигархов»;

— остановить реализацию проекта 
«Северный поток-2».

Посыл документа на словах под-
держал глава дипломатии Евросоюза 
Жозеп Боррель, который участвовал 
в заседании Европарламента: по его 
словам, отношения Брюсселя и Мо-
сквы сейчас находятся «на историче-
ски наиболее низком уровне» и вполне 
вероятно, что «они продолжат ухуд-
шаться». При этом ответственность 

за деградацию контактов в ЕС ожида-
емо возложили на Москву — по оцен-
ке Жозепа Борреля, Россия не стремит-
ся ни к урегулированию конфликта 
на Украине, ни к выполнению Мин-
ских соглашений.

— Могу сказать, что Европарламент 
сейчас может сделать всё что угодно. 
Сейчас он контролируется проамери-
канскими и антироссийски настроен-
ными политиками. Они готовы разру-
шить все мосты с РФ. Им нужна победа 
на Украине, поэтому они не дадут воз-
можности занять нейтральную пози-
цию и поддержат всех антироссийски 
настроенных, западноориентирован-
ных в этой стране, — заявил «Извести-
ям» член комитета бундестага Герма-
нии по обороне Александр Ной.

По мнению экспертов, реальной 
угрозы за призывами Европарламен-
та нет. И дело здесь не только в реко-
мендательном характере резолюции — 
выдвигаемые в документе требования 
сопряжены с очень высокими рисками, 
на которые ЕС вряд ли решится.

— Отключение России от SWIFT при-
ведёт к очень серьёзным движениям 
на финансовых рынках. Никаких по-
литических целей инициаторы не до-
стигнут, а ущерб будет колоссальный — 
прежде всего для отношений России 
и ЕС с его значительным товарообо-
ротом, — пояснил «Известиям» про-
граммный директор Российского со-
вета по международным делам и клуба 
«Валдай» Иван Тимофеев. — Если такие 
санкции против Ирана сошли с рук, 
то с Россией этот трюк лучше не повто-
рять — из-за ущерба и политических 
последствий, которые будут гораздо 
серьёзнее, чем в случае с Тегераном.

Что касается санкций за коррупци-
онные преступления, то такой правовой 
механизм уже есть в Великобритании и, 
по сути, в США (в рамках «акта Магнит-
ского»), отметил эксперт. По его оценке, 
в Евросоюзе он также может появиться, 
но даже если Совет ЕС всерьёз за него 
возьмётся, попадание россиян в эти 
списки на макроэкономические пока-
затели РФ принципиально не повлияет.

Ещё один призыв ЕП — остановить 
«Северный поток-2» — прозвучал уже 
далеко не в первый раз. У проекта не-
мало противников в Евросоюзе, одна-
ко реально его строительство затруд-
няли санкции Соединённых Штатов, 
а не призывы Европарламента к блоки-
рованию. По мнению аналитиков, по-
мешать проекту не удастся, да и в це-
лом разрывать с Москвой отношения 
на фоне текущего противостояния 
Брюссель всё же не будет.

— Что касается СП-2, я уверен, что 
ничто не в силах остановить дан-
ный проект. Из-за Навального Евро-
па тоже вряд ли разорвёт отношения 
с Москвой, — сказал «Известиям» по-

литолог Александр Рар. — Это останет-
ся раздражительным фактором, ведь 
права человека для Европы остаются 
одним из главных пунктов. Тем не ме-
нее серьёзные европейские полити-
ки понимают, что менять исторически 
сложившиеся отношения из-за одного 
человека — это абсурд.

�� ДИПЛОМАТИЯ НА ВЫСЫЛКАХ

Резолюция Европарламента получи-
ла одобрение на фоне очередного обо-
стрения в отношениях стран Евросою-
за с РФ. Сначала власти Чехии заявили 
о причастности российских спец-
служб к взрыву на складе боеприпасов 

в Врбетице в 2014 году, после этого они 
выслали из страны более 60 сотрудни-
ков российской дипмиссии. Солидарно 
с Прагой поступили Словакия, Латвия, 
Литва и Эстония, остальные же стра-
ны ЕС поддержали Чехию на словах, 
но с высылкой российских диплома-
тов пока повременили. Москва на шаги 
восточноевропейских стран отреаги-
ровала зеркально, потребовав от со-
трудников их посольств покинуть РФ 
в ближайшее время.

Казалось бы, ситуация вокруг взры-
ва в Врбетице стала постепенно зати-
хать, однако 28 апреля о подрывной 
деятельности России заявила Бол-
гария — её прокуратура подозревает 

« ЛЕ ПЕН ПОСТА-
РАЕТСЯ УБИТЬ 
ДВУХ ЗАЙЦЕВ: 

ПОДДЕРЖАТЬ СВОЁ ЭЛЕК-
ТОРАЛЬНОЕ ЯДРО — ЛЮ-
ДЕЙ, КОТОРЫЕ СТОЯТ НА 
НАЦИОНАЛИСТИЧЕСКИХ 
ПОЗИЦИЯХ, НО ПРИ ЭТОМ 
ЗАРУЧИТЬСЯ И СИМПАТИ-
ЯМИ ИЗБИРАТЕЛЕЙ С БО-
ЛЕЕ УМЕРЕННЫМИ ВЗГЛЯ-
ДАМИ
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Что стоит за призывами отключить 
Россию от SWIFT
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Несмотря на призывы Европарламента 
остановить строительство СП-2, завершить 
проект планируют уже в этом году

Камчатский хаб
Минобороны модернизирует самый восточный 
военный аэродром

Роман Крецул, Анна Черепанова

М инобороны приняло решение мо-
дернизировать самый восточный 

военный аэродром страны — Елизо-
во под Петропавловском-Камчатским 
(он принимает также и гражданские са-
молёты). В ходе работ там будут возве-
дены специальные бетонные укрытия 
для авиатехники и обновлены системы 
связи и навигации, сообщили источники 
«Известий» в военном ведомстве. Ели-
зово — это ключевой военный объект, 
обеспечивающий безопасность на се-
веро-востоке страны. Перестройка аэ-
родрома радикально увеличит боевые 
возможности российской группировки 
в регионе, отметили эксперты. Сейчас 
там базируются «боевые воздушные ко-
рабли» — сверхзвуковые перехватчики 
МиГ-31. Оттуда они выполняют полёты 
в том числе и за полярный круг.

Как рассказали «Известиям» ис-
точники в военном ведомстве, реше-
ние о модернизации военной части 
аэродрома Елизово уже принято. Со-
гласно утверждённому плану, там бу-
дут возведены специальные бетонные 
укрытия для авиатехники, обновлены 
системы связи, навигации и посадки. 
Работы начались нынешней весной. 
Но точный срок их окончания собе-
седники издания не назвали.

Ранее глава Минобороны Сергей 
Шойгу заявил, что планируется по-
строить свыше 300 укрытий для пер-
спективной авиатехники. По его 
словам, создание таких объектов син-
хронизировано с поставками лета-
тельных аппаратов в войска. Они по-
зволят замаскировать самолёты 
и вертолёты от космической развед-
ки, а также защитить технику от воз-
действия погодных явлений.

По словам военного эксперта Дми-
трия Болтенкова, Елизово — самая 
крупная действующая военная база 
не только на Камчатке, но и в целом 
на восточных рубежах страны.

— Это единственный непрерывно 
функционирующий военный аэро-
дром на востоке страны. Там базиру-
ется 317-й смешанный авиаполк, у ко-
торого есть большой набор техники: 
истребители, транспортные и проти-
володочные самолёты, беспилотни-
ки и вертолёты разных типов, — рас-
сказал он «Известиям». — Елизово 
считается аэропортом совместно-
го базирования, куда летают также 
гражданские самолёты и авиация 
ФСБ, обеспечивая сообщение с Кам-

чаткой. Это один из самых важных 
объектов в регионе.

Камчатка сегодня служит местом 
дислокации одной из двух баз атомно-
го подводного флота России, отметил 
военный эксперт Василий Кашин. Там 
базируется часть российских морских 
стратегических ядерных сил, а также 
многоцелевые подводные лодки.

— Елизово имеет важнейшее значе-
ние для деятельности морской авиа-
ции, там расположены истребители 
МиГ-31, наши силы ПВО, — сообщил 
он. — Всё это укрепляет боевую устой-
чивость серьёзного компонента наших 
стратегических ядерных сил.

На аэродроме Елизово базируется 
уникальная воинская часть — 317-й сме-
шанный авиационный полк. Его струк-
тура не характерна для ВКС России. 
В состав полка входят истребитель-
ная эскадрилья на воздушных кора-
блях МиГ-31 и МиГ-31БМ (именно так 
официально классифицируются эти 
летательные аппараты); смешанная 
эскадрилья с противолодочными само-
лётами Ил-38Н и Ил-38, транспортными 
самолётами Ан-12 и Ан-26; две верто-
лётные эскадрильи с Ми-8АМТШ, Ми-
8, Ка-27 и Ка-29, а также эскадрилья бес-
пилотной авиации с БПЛА «Орлан-10». 
Задачи полка — противовоздушная 
оборона северо-восточных рубежей 
России, проведение противолодоч-
ных операций, в частности, при созда-
нии защищённого бастиона в Охотском 
море, а также поддержка действий бе-
реговых войск на удалённых арктиче-
ских территориях.

Официальной датой образования 
части считается 15 мая 1939 года, когда 
был сформирован 20-й штурмовой ави-
аполк. За время Великой Отечествен-
ной войны его несколько раз переиме-
новывали, но полк всегда оставался 
на Дальнем Востоке. В октябре 1944-го 
он стал 410-м штурмовым и был пере-
базирован из Приморья на аэродром 
Елизово. Часть успела поучаствовать 
в боевых действиях против Японии 
в августе-сентябре 1945-го, поддер-
жав огнём морские десанты на остро-
вах Шумшу и Парамушир. 
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Не с тем беседу ведём

Владимир Евсеев

Заведующий отделом евразийской 
интеграции и развития ШОС Института 
стран СНГ

У краинская сторона продолжает на-
стаивать на встрече президентов 

Владимира Путина и Владимира Зелен-
ского. Около двух недель назад такая 
идея возникла, конечно, у американских 
кураторов, которые не были заинтере-
сованы в масштабной войне в Донбас-
се. Как следствие руководитель офиса 
главы Украины Андрей Ермак отправил 
в Москву запрос с целью обсуждения 
«эскалации на юго-востоке». Парадокс 
этой ситуации заключается в том, что 
Россия не является стороной конфлик-
та, поэтому не собирается обсуждать 
эту проблему с Киевом на двусторонней 
основе. Для разрешения кризиса соз-
дан «нормандский формат» перегово-
ров, участниками которого помимо РФ 
и Украины выступают Германия и Фран-
ция. В феврале 2015 года на заседании 
именно в этом формате был принят ком-
плекс мер по выполнению Минских со-
глашений, известный как «Минск-2».

Более того, всю ответственность 
за эскалацию вооружённого конфлик-
та в Донбассе несёт киевская власть. 
Она в очередной раз проявила свою 
недоговороспособность ввиду нара-
щивания там группировки своих во-
йск и многочисленных нарушений ре-
жима прекращения огня, что привело 
к жертвам, в том числе среди местно-
го населения Донецкой и Луганской 
народных республик (ДНР, ЛНР).

Первоначально Владимир Зелен-
ский предложил Владимиру Путину 
встретиться в «любой точке Донбасса, 
где идёт война» — якобы для лучшего 
понимания ситуации. Ответ россий-
ской стороны был очевиден: сначала 

президенту Зеленскому нужно встре-
титься с главами самопровозглашён-
ных ДНР и ЛНР, а лишь затем в Москве 
с Владимиром Путиным, но для об-
суждения проблем двусторонних от-
ношений, а не ситуации в Донбассе, 
которая не имеет к РФ прямого отно-
шения. Потом появились и такие «иде-
альные» места для переговоров, как, 
например, Ватикан.

19 апреля состоялась видеоконфе-
ренция политических советников ли-
деров стран «нормандского формата». 
Они лишь затронули вопрос соблю-
дения перемирия на линии сопри-
косновения противоборствующих 
сторон в Донбассе, но конкретных до-
говорённостей не достигли. При этом 
украинский представитель категори-
чески отказался даже обсуждать ме-
ханизм привлечения к ответственно-
сти виновных за нарушение режима 
прекращения огня. Представители 
же Германии и Франции предложили 
безадресное декларативное полити-
ческое заявление о приверженности 

указанному режиму. Это ещё раз под-
тверждает тот факт, что именно Киев 
инициировал обострение ситуации 
в Донбассе, а Берлин и Париж больше 
имитируют переговорный процесс. 
В результате, как отметил представи-
тель российской стороны — замести-
тель руководителя администрации 
президента РФ Дмитрий Козак, «бо-
лее чем трёхчасовые переговоры за-
кончились безрезультатно».

Не вызывает сомнений тот факт, 
что возможная встреча президентов 
вне «нормандского формата» перего-
воров отвечает лишь американским 

и украинским интересам. Вашингтон 
и Киев вновь пытаются выставить Мо-
скву как сторону вооружённого кон-
фликта в Донбассе и препятствуют 
реализации соглашений «Минска-2». 
Американские эксперты предлага-
ют вообще отказаться от этих согла-
шений и расширить «нормандский 
формат» за счёт США. Всё это проти-
воречит российским национальным 
интересам по следующим причинам.

Во-первых, Вашингтон полно-
стью определяет позицию украин-
ского руководства по Донбассу. Мас-
штабная американская помощь ВСУ 
способна изменить баланс сил на ли-
нии фронта, но пока она носит огра-
ниченный характер и выражается 
больше в обучении военнослужа-
щих, чем в поставке им современных 
вооружений. И только США потен-
циально способны создать на Украи-
не свою военную базу и пролоббиро-
вать вступление этого государства 
в НАТО. Поэтому по урегулирова-
нию ситуации в Донбассе придётся 
договариваться Владимиру Путину 
и главе США Джо Байдену в рамках 
возможной двусторонней встречи 
в июне. Основанием для возможно-
го диалога по этой проблеме служит 
то, что американцы не собираются 
за Украину воевать.

Во-вторых, «нормандский формат» 
переговоров базируется на согла-
шениях «Минска-2». К этому амери-
канцы не имеют прямого отноше-
ния, поэтому расширение состава его 
участников не подкреплено серьёз-
ными основаниями. При администра-
ции Байдена влияние Вашингтона 
на Берлин и Париж и так значитель-
но выросло. В то же время России от-
казываться от указанного формата 
нецелесообразно в интересах как со-
хранения соглашений, так и поддер-
жания на нынешнем уровне взаимо-
отношений в военно-политической 
сфере с Германией и Францией.

Следовательно, не отказыва-
ясь от самой возможности встречи 
на высшем уровне между РФ и Укра-
иной, Москва желает как минимум 
отложить такую встречу на неопре-
делённый срок. Одновременно она 
продолжает работать по этой проб-
леме с Берлином и Парижем в рамках 
«нормандского формата» и с Вашинг-
тоном — на двусторонней основе.
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шестерых россиян в организации че-
тырёх взрывов с 2011 по 2020 год на за-
водах с продукцией, принадлежавшей 
болгарскому торговцу оружием Эми-
лияну Гебреву. До этого Болгария не-
однократно обвиняла Москву в шпио-
наже — в марте 2021 года она объявила 
персонами нон грата двух российских 
дипломатов; в 2020 году с таким же по-
сылом она выдворила россиян пять раз.

В Москве болгарские обвине-
ния оценили как попытку «переще-
голять Прагу»: по словам главы МИД 
РФ Сергея Лаврова, вызывает вопро-
сы 10-летний временной срок.

— Либо болгарская сторона ниче-
го не ведала и только сейчас, после 
того как в Чехии спохватились о со-
бытиях 2014 года, решила перещего-
лять ещё и чехов и заглянуть гораздо 
глубже в историческую ретроспекти-

ву. Либо они всё это время знали, что 
происходило, но по каким-то причи-
нам не предавали это гласности, — ска-
зал министр.

Он обратил внимание на то, что 
на заводе, где произошёл взрыв, хра-
нилась продукция болгарского тор-
говца оружием. «Евросоюз всё-таки 
должен озаботиться ситуацией и в Че-
хии, и в Болгарии. Ситуацией, которая 
связана с тем, что к торговле оружием, 
к хранению оружия, боеприпасов име-
ют отношение какие-то частные пред-
приниматели», — подчеркнул дипломат.

Научный директор клуба «Валдай», 
главный редактор журнала «Россия 
в глобальной политике» Фёдор Лу-
кьянов полагает, что сейчас россий-
ский аспект в небольших европейских 
странах становится объяснением не-
стабильной внутренней политики.

Написанное сверить
О чём премьер Мишустин договорился с фракциями Госдумы

Любовь Лежнева

И збирательная кампания 2021 года 
будет стимулировать депутатов 

активнее работать с правительством 
над исполнением поручений прези-
дента, данных в послании Федераль-
ному собранию, заявили «Известиям» 
во фракциях Госдумы по итогам встре-
чи с премьером Михаилом Мишустиным. 
По словам главы кабмина, проблем с ре-
ализацией задач быть не должно — поч-
ти все необходимые законопроекты 
в нижней палате сформировали за три 
дня.

�� ОЖИДАНИЕ И РЕАЛЬНОСТЬ

Перед отчётом о работе кабмина в ниж-
ней палате парламента, запланирован-
ном на 12 мая, Михаил Мишустин по-
очерёдно побеседовал с депутатами 
фракций Госдумы. Во время встреч 
в СМИ появились сообщения о том, что 
в России началась третья волна панде-
мии. Эту информацию «Известиям» 
опровергли в Роспотребнадзоре и опер-
штабе. На эту тему высказался и премь-
ер, отметив, что Россия уже пережила 
самую острую фазу распространения 
коронавируса. Отчасти, по его словам, 
таких результатов удалось достичь бла-
годаря оперативным действиям депу-
татов.

— Вы в этот непростой период взяли 
на себя ответственность за выработку 
решений, которые в итоге помогли нам 
пережить, скажем так, самую острую 
часть пандемии, справиться с очень 
большим объёмом задач, — заявил 
председатель правительства на встрече 
с депутатами «Единой России».

Беседуя с фракцией ЛДПР, премьер 
отметил, что рассчитывает на скорое 
завершение масштабной вакцинации 
населения от коронавируса. Всё необ-
ходимое для этого уже есть: Россия за-
регистрировала три антиковидных пре-
парата и на подходе четвёртый.

На встрече с КПРФ премьер затро-
нул экономические вопросы, в част-
ности проблемы фермерства. Прави-
тельство уже подготовило программу 
вовлечения в оборот неиспользуемых 
земель сельскохозяйственного назна-
чения, на которую выделят 754 млрд 
рублей на десять лет, из них 538 млрд — 
из федерального бюджета.

Помимо борьбы с коронавирусом 
и его мутациями, а также восстанов-
ления экономики кабмину и Госду-
ме в целом предстоит тесно работать 
для исполнения поручений президен-
та, которые он дал во время послания 

Федеральному собранию: например, 
над поддержкой семей с детьми, вы-
равниванием условий жизни в регио-
нах и продвижением крупных инфра-
структурных проектов. Проблем с этим, 
по словам Михаила Мишустина, воз-
никнуть не должно, ведь за три дня де-
путаты оформили «фактически все» 
цели в законопроекты.

— Замечательный был пример на-
шей работы при реализации тех мер 
по борьбе с коронавирусом, которые 
сплотили, я бы сказал, правительство 
и все фракции Государственной думы, — 
сказал Михаил Мишустин на встрече 
с депутатами от «Справедливой Рос-
сии».

�� ПРЕДВЫБОРНЫЙ АЖИОТАЖ

Российские политические партии уже 
начали готовиться к избирательной 
кампании, поэтому нехватки предло-
жений по улучшению жизни населения 
не будет, заявил «Известиям» председа-
тель комитета Госдумы по региональ-
ной политике и проблемам Севера 
и Дальнего Востока Николай Харито-
нов (КПРФ). Желание набрать больше 
голосов на выборах будет дополнитель-
ным стимулом работы политиков.

Одна из основных экономических 
проблем России, которую правитель-
ству и Госдуме предстоит решить, — 
неравенство регионов, считает ком-
мунист. По данным спикера нижней 
палаты Вячеслава Володина, бюджет-
ная обеспеченность Москвы отличает-
ся от субъектов в семь раз. Особенно 
чётко виден этот контраст в Дальне-
восточном федеральном округе, отку-
да люди уезжают, считает Николай Ха-
ритонов. Остановить отток населения 

пока не помогают ни гектары, ни льгот-
ная ипотека, поэтому исполнительной 
и законодательной ветвям власти пред-
стоит снова подумать над программами 
поддержки местных жителей.

Накануне вице-премьер Марат Хус-
нуллин заявил, что в стране слиш-
ком много регионов. Это, по его мне-
нию, мешает эффективно управлять 
территориями. Однако в правитель-
стве «Известиям» сообщили, что пока 
не обсуждают объединение субъектов. 
Позднее в Кремле отметили: соответ-
ствующие инициативы должны идти 
от местных жителей.

На все основные проблемы страны 
уже было указано во время послания 
президента Федеральному собранию, 
напомнила «Известиям» глава комите-
та Госдумы по контролю и регламенту 
Ольга Савастьянова («Единая Россия»). 
Что же касается недофинансирова-
ния регионов, в нижней палате будут 
прорабатывать механизмы поддерж-
ки на местах. В частности, во время бе-
седы с премьером Вячеслав Володин 
предложил кабмину создать группу для 
обсуждения поддержки дотационных 
субъектов. В итоге, по словам вице-пре-
мьера Марата Хуснуллина, в России по-
явится орган по сокращению разницы 
в обеспеченности бюджетов регионов.

По мнению главы фракции «Спра-
ведливой России» Сергея Миронова, 
разговор с премьером был довольно 
«откровенным». Основными темами 
стали социальная защита граждан 
и преодоление бедности, сообщили 
«Известиям» в пресс-службе полити-
ка. Так, в партии предложили снизить 
расходы граждан на продукты и услуги 
ЖКХ. Эти и другие инициативы рассмо-
трят профильные ведомства.

В конце прошлого года президент 
критиковал работу министерств, ко-
торые не смогли спрогнозировать рост 
цен на ряд товаров. Однако в социаль-
ной сфере удалось избежать серьёзных 
проблем, а если какие-то сложности 
возникали, то получалось их оператив-
но решать, сказал «Известиям» замру-
ководителя фракции ЛДПР в Госдуме, 
глава комитета по труду, социальной 
политике и делам ветеранов Ярослав 
Нилов.

�� КАЗАНСКИЙ СБОР

Сразу после встреч в Госдуме Миха-
ил Мишустин направился в Казань 
на двусторонние переговоры с главой 
Татарстана Рустамом Миннихановым, 
премьером Белоруссии Романом Голов-
ченко и председателем правительства 
Казахастана Аскаром Маминым. По-
литики решили встретиться в столице 
региона накануне заседания Евразий-
ского межправительственного совета, 
которое пройдёт 29–30 апреля.

Прошедший год стал для интеграци-
онного объединения испытанием, од-
нако не изменил приверженности стран 
сотрудничать, рассказали «Известиям» 
в пресс-службе Минэкономразвития.

«Как и прежде, для РФ главными тор-
говыми партнёрами в ЕАЭС остаются 
Белоруссия и Казахстан. В целом на них 
приходится более 90% товарооборота 
России со странами союза (Республи-
ка Беларусь — 49,6%, Республика Казах-
стан — 41,2%)», — сообщили в ведомстве.

Во время двусторонней встречи 
с главой Татарстана премьер сообщил 
о завершении подготовки инициатив, 
направленных на достижение нацио-
нальных целей социально-экономиче-
ского развития. В ответ Рустам Мин-
ниханов заверил, что рабочая группа 
Госсовета, которую он возглавляет, ак-
тивно участвует в разработке и реали-
зации задач.

На переговорах с белорусским кол-
легой Михаил Мишустин заявил о ро-
сте товарооборота между странами 
за последние два месяца на 18% по срав-
нению с аналогичным периодом про-
шлого года. Однако дальше он будет 
больше, ведь в этом году уже подписа-
но межправительственное соглаше-
ние об экспорте белорусских нефте-
продуктов через российские порты 
на Балтике. С казахстанским коллегой 
Михаил Мишустин договорился рас-
смотреть вопрос увеличения поставок 
отечественной вакцины. В итоге сторо-
ны подписали совместные документы 
о сотрудничестве.

Вывод и следствия

Андрей Фролов

Военный эксперт

27 апреля глава Минобороны РФ за-
вершил рабочую поездку в Тад-

жикистан. В Душанбе Сергей Шойгу 
принял участие в заседании Совета 
министров обороны ОДКБ и провёл 
переговоры с министром обороны 
республики Шерали Мирзо. 28 апреля 
министр прибыл с визитом в Узбеки-
стан. В Бухаре он встретился с узбек-
ским коллегой Баходиром Курбано-
вым. Во время этой поездки министр 
заключил несколько важных согла-
шений — в частности, об объединении 
ПВО России и Таджикистана.

Надо признать, что среднеазиат-
ское турне Сергея Шойгу явно не-
случайно и в целом весьма своев-
ременно. Как мы знаем, сейчас идёт 
активный вывод американских во-
йск из Афганистана. И, согласно про-
гнозам самих американцев, очень 
высока вероятность того, что по-
сле вывода их контингента армия 
и спецслужбы официального афган-
ского правительства просто рухнут. 
Причём произойдёт это в обозримой 
перспективе — то есть растянуто-
го во времени переходного периода, 
как это было после ухода советских 
войск, в этом случае, судя по всему, 
не будет.

В Афганистане ещё остаются кон-
тингенты других стран НАТО. На-
сколько долго — определённо пока 
сказать нельзя. Пока неясно так-
же, останутся ли сотрудники част-
ных организаций США. Но в лю-
бом случае увеличится нагрузка 
на оставшийся контингент и ещё 
больше — на официальное афган-
ское правительство и его вооружён-
ные силы.

В таких условиях уже в течение 
одного-двух лет в регионе может на-
ступить некий вакуум власти. Тог-
да мы увидим картину, которая сло-
жилась к 2001 году, когда талибы, 
по сути, контролировали весь Аф-
ганистан, за исключением неболь-
шой территории, которая была под 
контролем Ахмад Шаха Масуда. 
Но в этот раз ситуация усугубляет-
ся ещё и тем, что сегодня помимо та-
либов в Афганистане действует за-
прещённая в России группировка 
ИГИЛ.

На этом фоне можно признать 
вполне логичными действия, ко-
торые в последние годы Москва 
предпринимает для укрепления 
вооружённых сил соседних с неспо-
койным регионом Таджикистана 
и Киргизии за счёт безвозмездной 
передачи им вооружения со скла-
дов Российской армии. Судя по все-
му, недавняя поездка Сергея Шой-
гу была связана с тем, чтобы понять, 
как ещё РФ может содействовать 
повышению боеспособности наци-
ональных армий этих двух респу-
блик. И здесь есть несколько вари-
антов.

Во-первых, Россия может дого-
вориться о переформатировании 
и увеличении своего контингента 
на 201-й военной базе в Таджикиста-
не. Необязательно держать крупные 
силы на постоянной основе, но необ-
ходимо, чтобы механизм беспрепят-
ственного наращивания группиров-
ки при каких-то внешних угрозах 
был.

Ещё одна возможность, которую 
может задействовать Москва, — бо-
лее активно подключать партнёров 
по ОДКБ для реагирования на угрозы 
на афганском направлении. Этот во-
прос очень важен также и для Казах-
стана, и (хотя и в меньшей степени) 
для Белоруссии. Казахская сторона 
здесь заинтересована в наибольшей 
степени, и понимание с ней вполне 
можно найти.

Что касается боеспособности 
вооружённых сил Таджикистана, 
то при поддержке Российской ар-
мии они способны локализовать не-
большие просочившиеся через гра-
ницу группировки. Но справятся ли 
они в случае прорыва группы бо-
евиков численностью в несколь-

ко сотен и тем более тысяч чело-
век — тут возможны вопросы. Если 
и справятся, то ценой очень боль-
ших усилий.

Несколько иная ситуация с Узбе-
кистаном. У страны особая позиция, 
она не входит в ОДКБ. А её вооружён-
ные силы несравнимо сильнее, чем 
у Таджикистана, и она способна сво-
ими силами держать границу. Меж-
ду Москвой и Душанбе есть военно-
техническое сотрудничество — оно 
обсуждалось во время переговоров. 
Здесь Россия может помочь по ряду 
направлений. Узбекистан заинтере-
сован в модернизации ВВС и средств 
ПВО, закупке техники для сухопут-
ных войск, вертолётов, современного 
стрелкового оружия, автотранспорта 
(в том числе защищённого), артилле-
рии и систем залпового огня.

Наименьшие масштабы военно-
технического сотрудничества в ре-
гионе у России с Туркменией, имею-
щей с Афганистаном протяжённую 
границу. Она закупала у Москвы от-
дельные партии вооружений, в част-
ности танки Т-90. У этой республики 
небольшие военный бюджет и армия, 
но раньше у неё были определённые 
договорённости с талибами, а что бу-
дет дальше — неизвестно. В любом 
случае вероятность появления там 
российских сил в каком-то виде ми-
нимальна. Призвать Россию Туркме-
ния может лишь в самом крайнем 
случае.

Какая из трёх граничащих с Аф-
ганистаном республик находит-
ся в наиболее уязвимом положении, 
сказать невозможно. Мы не зна-
ем, к какому участку границы вый-
дут талибы или террористы ИГИЛ. 
Но по крайней мере мониторить не-
обходимо, в том числе с помощью 
средств спутниковой разведки. Если 
ситуация в Афганистане начнёт ухуд-
шаться, для России имело бы смысл 
перегнать в Киргизию и Таджики-
стан самолёты-разведчики для сбора 
информации.

Пока у армии Афганистана есть 
поддержка авиации, они могут 
как-то контролировать ситуацию. 
Но когда США уйдут, боевой дух пра-
вительственных сил сильно упадёт 
и «Талибан» (запрещён в РФ) может 
начать своё победоносное шествие 
по стране.
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Майская угроза
A Когда посетитель фейко-

вого сайта вводит данные 
карты (в том числе CVV-код) для опла-
ты авиабилетов, деньги направляют-
ся на счёт злоумышленника, пояснил 
замруководителя центра круглосу-
точного реагирования на инциденты 
информационной безопасности CERT-
GIB Ярослав Каргалев. Он добавил, что 
к преступникам также попадают пла-
тёжные сведения, которыми они могут 
воспользоваться для операций в интер-
нете по чужой карте.

Особенность этой атаки в том, что 
в большинстве случаев фишинговые 
сайты открываются только с мобиль-
ных платформ. Таким образом, целевая 
аудитория для мошенников — пользо-
ватели именно таких устройств, у них 
меньше шансов обнаружить подделку, 
отметил эксперт.

На платформах-агрегаторах вы-
годных авиабилетов подтвердили 
«Известиям» всплеск мошенничеств 
с фейковыми сайтами, отметив, что 
злоумышленники традиционно акти-
визируются к сезону отпусков. За по-
следнее время с помощью совместного 
проекта Aviasales и Роскачества «Насто-
ящийбилет.рф» удалось закрыть более 
100 мошеннических ресурсов, уточ-
нил представитель агрегатора. В «Туту.
ру» оценили, что фишинговых интер-
нет-страниц, которые пытаются копи-
ровать сервис, стало в три-четыре раза 
больше. С марта количество подстав-
ных порталов в авиаотрасли увеличи-
лось в два раза по сравнению с зимой, 
подчеркнул основатель сервиса «Купи-
билет» Сергей Пирожников.

Сразу после объявления о длинных 
майских праздниках продажи авиа-
билетов взлетели на 15%, оценил он. 
В Aviasales в этот период запросы по по-
иску билетов увеличились в пять раз: 
перелёты в Сочи стали искать на 72% 
чаще, в Краснодар — на 70%, в Минво-
ды — на 94%. Представитель «Туту.ру» 
оценил, что в пятницу, 23 апреля, посе-
щаемость сайта выросла в 2,5 раза: сре-
ди тех, кто приобрёл железнодорожные 
и авиабилеты на майские праздники 
за последние две с половиной недели, 
более 50% сделали это с 23 по 25 апре-
ля. Кроме того, в пятницу, сразу после 
появления информации о длинных вы-
ходных, упали сайт и мобильное прило-
жение РЖД — в компании тогда объяс-

нили сбой резким ростом количества 
запросов.

Мошенническая активность нача-
лась ещё в марте, а в апреле этот тренд 
продолжает нарастать, подтвердил ру-
ководитель отдела развития методов 
фильтрации контента в «Лаборато-
рии Касперского» Алексей Марченко. 

За неполный апрель компания забло-
кировала больше 12,5 тыс. попыток 
перехода пользователей на фишин-
говые сайты, связанные с поездками. 
Кроме авиабилетов злоумышленни-
ки также подделывают сайты гости-
ниц: только за один день в апреле поя-
вилось семь фейковых страниц отелей 
в Адлере, рассказали в Infosecurity a 
Softline Company.

В 2019–2020 годах в адрес Роскомнад-
зора поступило шесть решений судов 
в отношении ресурсов, содержащих ин-
формацию о продаже поддельных авиа-
билетов (2019 год — одно, 2020-й — пять), 
сообщили «Известиям» в службе.

Разработка фишингового сайта для 
авиаотрасли может занять от нескольких 
минут, если шаблон уже готов, до несколь-
ких дней, оценил директор блока эксперт-
ных сервисов BI.ZONE (входит в экосисте-
му Сбера) Евгений Волошин. При этом 
среднее время на блокировку такого ре-
сурса составляет от 10 до 70 часов, может 
доходить и до нескольких недель.

— Помимо кражи платёжных данных 
злоумышленник может сразу восполь-
зоваться полученными сведениями для 
перевода средств на свой счёт. В такой 
схеме пользователю приходит сообще-
ние от банка с кодом подтверждения, 
который он вводит на сайте. Но на са-
мом деле в это же время мошенник ис-
пользует полученную информацию для 
транзакции в сервисе перевода средств 
с карты на карту, — предупредила руко-
водитель группы отдела аналитики ин-
формационной безопасности Positive 
Technologies Екатерина Килюшева.

Банк России не фиксирует массово-
го увеличения числа фишинговых сай-
тов по продаже авиабилетов в апреле, 
сообщили «Известиям» в регуляторе, 
подчеркнув, что рекомендуют россия-
нам совершать покупки только на про-
веренных ресурсах.

 

Уйма палаток
Накануне праздников россияне скупают купальники и туристическое снаряжение

Вероника Кулакова 

П родажи купальников в апреле вы-
росли по сравнению с 2020 годом 

в 11 раз и на 73% относительно 2019-го. 
Также возрос интерес россиян к палат-
кам — спрос на них увеличился на 106% 
по сравнению с 2020-м и сравнялся 
с 2019-м. Такие данные приводит «Плат-
форма ОФД». Аналитики отмечают, что 
в этом году в ряде категорий, связанных 
с отдыхом на море и на природе, наблю-
дается повышенный покупательский 
интерес. Это обусловлено нескольки-
ми факторами: с одной стороны, повли-
ял отложенный из-за пандемии спрос, 
с другой — россияне готовы больше тра-
титься на товары, поднимающие на-
строение, считают эксперты.

�� СОБРАЛИСЬ НА МОРЕ  
И В ТУРПОХОД

Россияне в апреле принялись актив-
но готовиться к отдыху на приро-
де — запасаться купальниками и па-
латками. Продажи первых выросли 
не только по сравнению с 2020 годом 
(в 11 раз), но и по отношению к допан-
демийному 2019-му — на 75%. Также 
возрос интерес россиян к палаткам 

— спрос вырос на 106% по сравнению 
с 2020-м и почти сравнялся с 2019-м 
(на 1% меньше). Это следует из данных 
аналитического ресурса «Чек Индекс» 
(проект ИТ-компании «Платформа 
ОФД», крупнейшего оператора фи-
скальных данных страны).

Средний чек покупки на одежду 
для купания вырос на 33% по срав-
нению с предыдущим годом и со-
ставил 2076 рублей. При этом объём 
продаж в натуральном выражении 
(количество проданных комплек-
тов) превзошёл 2020-й в 11 раз (более 
чем на 1000%), а 2019-й — больше чем 
на 70%.

Растёт спрос и на чемоданы. 
По сравнению с прошлым годом 
их стали покупать в четыре раза чаще 
(на 311%) и на 1% больше, чем в 2019-м. 
А средний чек по сравнению с 2020 го-
дом вырос на 33%.

Товары для активного отдыха тоже 
оказались востребованными. Так, 
объём продаж палаток в натураль-
ном выражении выше прошлогод-
него уровня в два раза (на 106%). При 
этом средний чек палатки немного 
снизился (на 9%) по сравнению с 2020 
годом и составил 2947 рублей. Спаль-
ные мешки также вызывают в апреле 
повышенный интерес — по сравнению 
с 2020 годом эти товары стали попу-
лярнее в 3,5 раза (на 250%) и на 38% 
по сравнению с 2019-м. Тем не менее 

средний чек покупки спальных меш-
ков оказался на 10% ниже, чем в прош-
лом году (1736 рублей).

�� ВСЕ В САД

На фоне минимальных продаж то-
варов для путешествий и походов 
в апреле прошлого года в этом сезо-
не можно говорить о возврате росси-
ян к уровням «обычного» потребле-

ния, считают эксперты «Чек Индекса». 
При этом в ряде категорий, связанных 
с отдыхом на море, наблюдался повы-
шенный покупательский интерес — 
как результат отложенного спроса 
на такой вид отдыха.

— Правда, по сравнению с первы-
ми неделями апреля в конце месяца 
он заметно спал, на 30–40% по коли-
честву покупок, поскольку вновь ста-
ла ухудшаться эпидемическая ситуа-
ция за пределами России, — уточнили 
в «Чек Индексе».

Наши граждане решили выбрать-
ся на майские праздники в походы 

на фоне практически полного отсут-
ствия заграничного туризма, счита-
ет инвестиционный стратег УК «Ари-
капитал» Сергей Суверов.

— Отсюда рост спроса на палатки 
и спальные мешки. Тем более что по-
ходы у многих с высокой долей веро-
ятности продолжатся и в период лет-
него отпуска. Купальники население, 
скорее всего, закупает впрок накану-
не лета, опасаясь, что в летние меся-

цы из-за сезонного спроса цена на них 
может вырасти, — отметил эксперт.

За время пандемии также увели-
чился спрос на товары для дачи и сада, 
такая тенденция сохраняется и в этом 
сезоне, отметил руководитель на-
правления «Сад» сети гипермарке-
тов для ремонта и дачи ОБИ Максим 
Суравегин.

Как и в прошлом году, большин-
ство стран закрыто для посещения, 
и летние отпуска многие планируют 
провести на даче. Кроме того, ком-
пании всё ещё оставляют сотрудни-
ков на удалёнке, и люди используют 

эту возможность, чтобы проводить 
больше времени на своих загородных 
участках, пояснил он.

— Мы видим, как все эти факторы 
стимулируют спрос на товары, кото-
рые позволяют создать на даче ком-
фортную обстановку для работы 
и отдыха. Также накануне майских 
праздников необычайно высоким 
спросом пользуется мелкий садовый 
инвентарь. Кроме того, сейчас наблю-
дается новая волна интереса к садо-
водству, — сказал Максим Суравегин.

Схожие тенденции также фикси-
руют специалисты компании «Ба-
уцентр». Там сообщили, что растёт 
спрос на отдых в саду — садовую ме-
бель, качели, зонты, барбекю, а так-
же на ручные садовые инструменты. 
А в компании «Максидом» «Извести-
ям» сообщили, что по сравнению 
с 2020 годом видят рост количества 
проданных товаров практически 
во всех категориях.

�� ПОДГОТОВКА К ЛЕТУ

Наблюдаемый сейчас спрос — во мно-
гом результат тех ограничений, кото-
рые люди пережили в период панде-
мии, считает член совета российской 
Гильдии маркетологов Николай Гри-
горьев.

— У людей были проблемы и на ра-
боте, и с бизнесом плюс связанные 
с локдауном психологические проб-
лемы. А когда в социуме происходят 
такие ситуации, возникает жела-
ние праздника, расслабления и от-
дыха. Длинные выходные распола-
гают к тому, чтобы путешествовать. 
В целом сейчас есть тренд на путе-
шествия после долгого пребывания 
дома. Судя по цифрам, в праздники 
одни будут заниматься активным 
отдыхом — ходить в походы, дышать 
свежим воздухом. Другие готовятся 
к летним поездкам на море: закупают 
чемоданы и купальники. Эти предме-
ты — некие маркеры открытия летне-
го сезона, — отметил эксперт.

Примечательно, что россияне го-
товы тратить деньги на отдых, даже 
несмотря на снижающиеся доходы, 
добавил он.

Ранее «Известия» писали о том, 
что на майские праздники на россий-
ских курортах может не хватить ме-
ста из-за ажиотажного спроса. Подоб-
ное характерно и для летнего сезона. 
Глава Республики Крым Сергей Аксё-
нов на прошлой неделе заявлял о не-
виданном спросе на отдых в регионе 
летом 2021 года. Большинство же рос-
сиян планируют провести майские 
на дачных участках.

Цены всмятку
Почему в стране начали дешеветь яйца

A Летом стоимость яиц пада-
ет до годовых минимумов.

Отпускные цены производителей 
начали снижаться 10 дней назад, они 
уже уменьшились на 5–10% на яйцо 
столовое 1-й и 2-й категорий, под-
твердила «Известиям» гендиректор 
Российского птицеводческого союза 
Галина Бобылёва. Ритейлеры закупи-
ли необходимый объём продукции, 
и её востребованность упала, уточ-
нила она. Это сказалось на стоимо-
сти яиц у производителей, хотя по-
требитель может и не увидеть этого 
в розничных магазинах, отметила 
эксперт. Пока неясно, как торговые 
сети скорректируют свои ценники, 
пояснила Галина Бобылёва.

В Х5 Retail Group (сети «Пятё-
роч ка»,  «Перекрёс ток»,  «К ару-
сель»), «Магните», «Ашане» и «О’кее» 
на запрос «Известий» не ответили. 
В «Ленте» уточнили, что не получа-
ли уведомлений от производите-
лей и поставщиков о снижении цен 
на яйца.

Эксперт напомнила, что послед-
ние четыре года объём производства 
яиц в России не изменился, а спрос 
на продукт колеблется. Она приве-
ла такой пример: в начале пандемии, 
то есть в марте-апреле прошлого 
года, люди стали активнее покупать 
яйца, поскольку доходы населения 
снижались, и граждане стали чаще 
выбирать более дешёвый белковый 
продукт.

�� В ПРЕДДВЕРИИ ПАСХИ

За последние несколько недель 
рост цен производителей на кури-
ные яйца замедлился, сказали «Изве-
стиям» в пресс-службе Минсельхоза. 
Ведомство ожидает, что в ближай-
шее время стоимость этой продук-
ции начнёт снижаться. По мнению 
министерства, этому поспособству-
ют снижение стоимости кормов для 
скота из-за действия экспортных 
пошлин на зерно и масличные, за-

вершение сезона высокого спроса 
на яйца в преддверии Пасхи, а так-
же покажут эффект новые меры 
государственной поддержки от-
расли. Так, для предприятий пти-
цеводческой отрасли Минсельхоз 
увеличил размер льготного кре-
дита с 1 до 1,5 млрд рублей. Заво-
ды, которые пострадали от птичье-
го гриппа, могут пролонгировать 
инвестиционные займы до 12 лет. 

Плюс к этому министерство пре-
доставило новый вид льготно-
го кредита  для  животноводов — 
на закупку зерна, шрота, жмыха 
и аминокислот.

Замглавы Минпромторга Вик-
тор Евтухов сказал «Известиям», 
что ведомство внимательно следит 
за ситуацией с ценами на социально 
значимые товары. Оперативные дан-
ные свидетельствуют о том, что от-
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пускные цены на куриные яйца дей-
ствительно снижаются, отметил он. 
Но оценить, подешевел ли продукт 
в рознице, можно будет после того, 
как Росстат опубликует свои показа-
тели, уточнил чиновник. По прогно-
зу Минпромторга, в мае после тра-
диционного сезонного роста цены 
на яйца пойдут вниз.

По последним данным Росстата, 
в январе средняя по стране рознич-

ная цена за десяток яиц составила 
75,38 рубля, в феврале — 77,13 рубля 
(рост на 2% к началу года), в марте — 
81,33 рубля (почти на 8%).

С начала этого года цены на пти-
цеводческую продукцию росли. Как 
писали «Известия», в середине фев-
раля производители предложили 
торговым сетям пересмотреть заку-
почные цены — повысить их на 10%. 
Тогда крупнейшие ритейлеры были 
готовы изменить коммерческие ус-
ловия поставок, так как представ-
ленное фабриками экономическое 
обоснование было исчерпывающим. 
В начале марта первый вице-премьер 
Андрей Белоусов поручил ФАС про-
вести проверку производителей ку-
риного мяса и яиц, чтобы понять, 
насколько повышение цен обосно-
ванно и нет ли на рынке злоупотреб-

ления доминирующим положением. 
В пресс-службе ФАС «Известиям» 
уточнили, что проверки ещё не за-
вершены.

С начала 2021 года Минсельхоз 
уже дважды предупреждал произ-
водителей: если стоимость мяса 
курицы и яиц не стабилизирует-
ся, правительство может вмешать-
ся в ценообразование и начать регу-
лировать стоимость этих товаров. 
Например, 13 апреля в министер-
стве прошло заседание оперативно-
го штаба по мониторингу ситуации 
с социально значимыми продуктами. 
Замглавы ведомства Оксана Лут со-
общила производителям, что за по-
следние 60 дней мясо птицы и яйца 
в России подорожали более чем 
на 10%. Речь шла о ценах продукции 
в рознице.

 

Довольно с порно
Роскомнадзор отправил на экспертизу ролики с PornHub

Роман Кильдюшкин,  
Анна Урманцева

Роскомнадзор направил в Генпро-
куратуру, Следственный комитет 

и МВД письма с просьбой провести 
экспертизу как минимум шести виде-
ороликов на PornHub. Об этом «Изве-
стиям» сообщили в федеральной служ-
бе. В Роскомнадзоре предположили, 
что клипы могут нарушать ст. 148 УК 
РФ «Нарушение права на свободу сове-
сти и вероисповеданий», ст. 319 УК РФ 
«Оскорбление представителя власти» 
и ст. 6.13 КоАП РФ «Пропаганда нарко-
тических средств». Если экспертиза это 
подтвердит, ролики должны быть уда-
лены, в противном случае власти за-
блокируют страницы с ними. Эксперты 
говорят: подобных видео с нарушени-
ями на ресурсе может быть несколь-
ко сотен.

�� PORNHUBЩИНА

Роскомнадзор (РКН) направил в Ген-
прокуратуру России письмо с прось-
бой провести экспертизу как мини-
мум двух видеороликов на PornHub, 
в которых фигурируют различные 
атрибуты Православной Церкви. 
Об этом «Известиям» сообщили в ве-
домстве. Речь о клипах, которые по-
тенциально подпадают под ст. 148 УК 
РФ «Нарушение права на свободу со-
вести и вероисповеданий», уточни-
ли в Роскомнадзоре. Там отметили: 
также ведомство обратилось в След-
ственный комитет России с просьбой 
рассмотреть вопрос о привлечении 
к ответственности авторов видеоро-
ликов.

Внимание РКН привлекли по мень-
шей мере ещё три ролика на том же 
ресурсе, главные герои которых де-
монстрируют в кадре наркотические 
вещества и способы их употребления. 
Ссылки на материалы ведомство на-
правило в Главное управление по кон-
тролю за оборотом наркотиков МВД 
России для проведения экспертизы. 
Ролики потенциально подпадают под 
ст. 6.13 КоАП РФ «Пропаганда наркоти-
ческих средств».

Также Роскомнадзор обратился 
в Генпрокуратуру России с просьбой 
проверить один видеоролик, содержа-
ние которого может оскорблять пред-
ставителей власти Российской Феде-
рации. Материал может нарушать ст. 
319 УК РФ «Оскорбление представи-
теля власти».

По итогам всех вышеперечислен-
ных экспертиз и судебных меропри-
ятий Роскомнадзор намерен внести 
ссылки на спорный контент в единый 

реестр запрещённой информации 
и потребовать удалить эти видеоро-
лики с ресурса, уточнили в ведомстве. 
В случае бездействия администрации 
сайта в течение суток после получе-
ния уведомления РКН ограничит до-
ступ к ссылкам на противоправный 
контент через провайдеров.

«Известия» направили запросы 
в Генпрокуратуру, Следственный ко-
митет и МВД России с просьбой про-
комментировать обращения Роском-
надзора.

Служба должна получить оценку ро-
ликов от вышеперечисленных госорга-
нов не позднее чем через 30 дней, отме-
тил владелец юридической компании 
«Катков и партнёры» Павел Катков. Та-
кой регламент установлен в общих пра-
вилах административных и правоохра-
нительных органов, пояснил он.

— В случаях, предусмотренных спе-
циальными законами — в частности, 
законом «Об информации...» — эти сро-
ки могут быть очень сжатыми и исчис-
ляться буквально несколькими рабо-
чими днями, — добавил юрист.

�� БЫТЬ ИЛИ НЕ БЫТЬ

На PornHub есть сотни видеороли-
ков, подобных тем, на которые обра-
тил внимание Роскомнадзор, считает 
независимый исследователь даркне-
та Олег Бахтадзе-Карнаухов. Распро-
странённость подобного контента 
эксперт связывает с тем, что на виде-
охостинге есть целые каналы, авторы 
которых специализируются на произ-
водстве потенциально противоправ-
ного видео.

— Таким образом контентмейкеры 
рекламируют свои аккаунты на дру-
гих площадках вроде OnlyFans. Пу-
бличных видео со спорным содержа-
нием только на некоторых профилях 

около двух десятков. А сколько потен-
циально незаконных клипов открыва-
ется пользователями по платной под-
писке — оценить невозможно, — сказал 
Олег Бахтадзе-Карнаухов.

Эксперт считает, что администра-
ция PornHub не уделяет должного 
внимания модерации видео в рос-
сийском регионе, хотя и имеет необ-
ходимые для этого ресурсы. После вы-
борочной блокировки видеороликов 
Роскомнадзором хостинг продолжит 
пополняться аналогичным контентом, 
уверен он. Единственным эффектив-
ным решением Олег Бахтадзе-Карнау-
хов видит полную блокировку ресур-
са в России.

На вопрос «Известий» о полной 
блокировке ресурса в случае по-
вторных нарушений в Роскомнадзо-
ре не ответили.

«Известия» направили запрос 
в PornHub.

�� РАЗРУШИТЕЛЬНЫЙ 
РЕЗОНАНС

Довольно сложно спрогнозировать, 
может ли ресурс быть полностью за-
блокирован в России, отметил Павел 
Катков. Власти могут действовать 
решительнее, в случае если история 
приобретёт общественный резонанс, 
считает он. Такое развитие событий 
вероятно, если на потенциально про-
тивоправный контент обратит внима-
ние, например, Русская Православная 
Церковь, сказал эксперт.

В Синодальном отделе по вза-
имоотношениям Церкви с обществом 
и средствами массовой информации 
не ответили на вопросы «Известий».

— Дело не в оскорблении Церкви 
и православных людей. Дело в том, 
что в нашей стране в принципе очень 
мягко подходят к регулированию рас-
пространения порнографии. У нас за-
прещена только детская порнография, 
а взрослая во всех проявлениях ни-
как не ограничивается. Я считаю, что 
нужно ввести жёсткую цензуру на всю 
порнографию в интернете, — выска-
зался настоятель Георгиевского хра-
ма в посёлке Нахабино Красногор-
ского района Московской области, 
бывший ведущий телеканала «Спас» 
и православный интернет-блогер Па-
вел Островский.

Он видит выход в принятии нор-
мы, которая требовала бы от разра-
ботчиков браузеров блокировать весь 
непристойный контент в интернете. 
Роскомнадзору пришлось бы тра-
тить на борьбу с порнографией в разы 
меньше времени и ресурсов, заклю-
чил эксперт.

Общество

«Вакцина будет защищать от северо-
западного штамма»
A Мы сейчас владеем инфор-

мацией о чувствительно-
сти, специфичности, информатив-
ности теста в случае перенесённого 
заболевания или при необходимости 
отбора лиц, которым показана вакци-
нация. Далее предстоит пройти все 
этапы, связанные с доклинически-
ми и клиническими исследованиями. 
Рассчитываем, что к осени он будет 
зарегистрирован и начнутся массо-
вые испытания.

Как работает новая тест-система?
Это диагностический тест. Ста-

вится кожная проба, внешне похожая 
на реакцию Манту. Это тоже инъек-
ционная форма, только там другой 
антиген, специально приготовлен-
ный для теста на иммунитет к SARS-
CoV-2. Через 72 часа (это пик разви-
тия клеточных реакций) по диаметру 
папулы оценивается реакция — по-
ложительный тест или отрицатель-
ный. Дальше принимается решение, 
есть ли у обследуемого клеточный 
иммунитет или его нет и нужно вак-
цинироваться.

Этот тест нужно будет проходить и пе-
реболевшим, и вакцинированным?

Возможно. Сегодня общепринята 
точка зрения, что всё же иммунитет 
не будет пожизненным, он продер-
жится, по разным оценкам, от года 
до двух, а потом, возможно, потре-
буется ревакцинация. Наш тест даёт 
в руки медицине реальный объектив-
ный инструмент, с помощью которо-
го можно будет делать заключение 
о необходимости вакцинации или ре-
вакцинации.

Новый тест станет методом рутинно-
го контроля над новой коронавирус-
ной инфекцией?

Да. Это будет обыденная вещь. 
Тест поможет отличить переболев-
ших и неболевших друг от друга.

В марте завершился четвёртый этап 
исследования иммунитета жителей 
России к COVID-19, которое вы ведё-
те уже почти год в 26 регионах страны 
на выборке в 74 тыс. волонтёров. Ка-
ковы результаты?

Исследование становится слож-
нее. Четвёртый его этап принципи-
ально отличался от предыдущих 
трёх. К двум категориям, переболев-
шим и неболевшим, добавилась но-
вая — провакцинированные. Причём 
это не одна категория, а как мини-
мум две — ведь у нас используются 
две вакцины, а на последующих эта-
пах будет три.

В целом по стране получается, что 
около 50% людей уже имеют антитела 
к новому коронавирусу. По большин-
ству регионов мы видим существен-
ный рост. По 20 субъектам уровень 
серопревалентности (число людей 
в популяции, у которых есть анти-
тела. — «Известия») составляет 45% 
и выше.

В каких регионах наибольший рост?
В Петербурге хорошая динамика: 

мегаполис чуть-чуть не дотягивает 
до 50%. Но есть регионы, где процент 
выше. В Москве мы тоже наблюдаем 
не такой значимый рост популяцион-
ного иммунитета, как ожидали. В го-
родах-миллионниках, таких как Мо-
сква и Санкт-Петербург, эпидемии 
развиваются по другим законам, не-
жели в остальных регионах.

Вы это связываете с большей скучен-
ностью населения в мегаполисах?

В том числе. Большая плотность 
населения очень важна для рас-
пространения инфекции. Чем выше 
плотность населения, тем проще ви-
рус передаётся от человека к чело-
веку. Поэтому именно в крупных ме-
гаполисах на первое место выходит 
проблема повышения популяционно-

го иммунитета за счёт вакцинации. 
Но, конечно, активизировать вакци-
нацию стоит не только в мегаполисах.

Озвученной вами доли людей с анти-
телами уже достаточно для сдержи-
вания инфекции?

Да. Популяционный иммунитет 
уже начинает работать на прекра-
щение цепочки передачи инфекции 
благодаря приобретённому имму-
нитету, причём неважно, как он был 
приобретён — благодаря вакцинации 
или в результате перенесённого за-
болевания. Но этого ещё недостаточ-
но, чтобы можно было говорить, что 
мы защищены. Показатели заболе-
ваемости остаются высокими: око-
ло 8 тыс. случаев новых заболеваний 
в сутки по стране. Это уже гораздо 
лучше, чем было в конце прошлого 
и начале нынешнего года, но совер-
шенно недостаточно для того, что-
бы снимать эпидемию с повестки дня.

Как уровень популяционного имму-
нитета россиян отличается от карти-
ны в других странах мира?

Корректно сравнивать возмож-
но только по публикациям в науч-
ных журналах. Они существенно 
запаздывают по сравнению с реаль-
ной ситуацией, интервал достигает 
нескольких месяцев, так как полу-
ченный результат надо проанали-
зировать, подготовить публикацию — 

она проходит этап рецензирования 
и только потом доходит до читателя. 
По другим странам сегодня доступ-
ны цифры, которые оценивают ситу-
ацию по состоянию на лето: июль-ав-
густ прошлого года. Я могу сказать, 
что в нашей стране в целом уровень 
серопревалентности выше, нежели 
в других. Однако сходные цифры на-
блюдаются, например, в Иране.

В мире продолжают звучать голоса 
скептиков, которые утверждают, что 
популяционный иммунитет в принци-
пе недостижим из-за способности ко-
ронавируса подавлять иммунитет.

Я не разделяю это утверждение. 
То, что у SARS-CoV-2 есть механиз-
мы, с помощью которых он пытается 
обойти иммунную систему, это прав-
да. Это именно то, чем новый коро-
навирус непохож на других возбу-
дителей. Но из этого не следует, что 
невозможно достичь популяционно-
го иммунитета. Это было бы так, если 
бы антитела к SARS-CoV-2 не выраба-
тывались в принципе. Но они выраба-
тываются. Если бы иммунитет не вы-
рабатывался, то все вакцины были бы 
неэффективны. А они эффективны.

Как тогда можно объяснить тот факт, 
что у некоторых антитела не выраба-
тываются после болезни или вакци-
нации?

Вы произнесли ключевые сло-
ва — «у некоторых». Всегда при той 
или иной инфекции существует не-
большой процент лиц, иммунная си-
стема которых не отвечает на инфек-
цию. Такие переболевшие COVID-19 
есть, их около 6–7%. По вакциниро-
ванным пока я ещё не готов назвать 
цифры.

При других инфекциях показатель от-
личается?

Нет. Доля примерно такая же.

Значит, по проценту людей, которых 
не защищает от повторного зараже-
ния ни перенесённое заболевание, 
ни вакцинация, SARS-CoV-2 не отли-
чается от других инфекций?

В моём представлении не отлича-
ется. Но если говорить о механизмах 
ускользания вируса от системы им-
мунной защиты, то один из них — это 
блокада системы интерферона. Вла-
дея этой информацией, мы можем 
применять препараты интерферона 
на ранних этапах, сразу после инфи-
цирования, когда ещё нет клиниче-
ских проявлений. Очевидно и то, что 
на поздних этапах развития инфек-
ции препараты интерферона не бу-
дут эффективны.

Знаю, что вы не любите прогнозы, 
но всё же не могу не спросить: счита-
ете ли вероятным новый всплеск за-
болеваемости?

Я не то что не люблю прогнозы, 
я их ненавижу. Потому что это очень 
неблагодарное занятие. Что касает-
ся новых всплесков, то они возмож-
ны, потому что впереди праздники, 
массовые мероприятия. А потом нач-
нётся период отпусков, что вызовет 
миграционные потоки и изменение 
плотности населения. Но ограничи-
тельные меры в связи с эпидемией 
не отменены не только на уровне на-
шей страны, но и на уровне ВОЗ. Это 
же неслучайно. Мы уже много раз 
видели эффект того, как люди рас-
слабляются и перестают соблюдать 
элементарные требования социаль-
ного дистанцирования и примене-
ния средств индивидуальной защи-
ты. Мы вроде ожидаем снижения 
заболеваемости, а, наоборот, проис-
ходит рост. Именно из этих сообра-
жений и возвращаемся к тому, с чего 
мы начали разговор: надо увеличи-
вать иммунную прослойку. Един-
ственный быстрый способ это сде-
лать — вакцины.

« В ТЕЧЕНИЕ ГОДА СТОИМОСТЬ ЯИЦ МЕНЯЕТСЯ  
ИЗ-ЗА СЕЗОННЫХ ФАКТОРОВ. ОДНИМ ИЗ НИХ  
ЯВЛЯЕТСЯ ПРАВОСЛАВНЫЙ ПРАЗДНИК ПАСХА,  

КОГДА СПРОС НА ПРОДУКЦИЮ СО СТОРОНЫ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ 
ПОВЫШАЕТСЯ. ХОТЯ УЖЕ ВО ВТОРОЙ ПОЛОВИНЕ МАЯ СИТУА-
ЦИЯ МЕНЯЕТСЯ

« АДМИНИСТРА-
ЦИЯ PORNHUB 
НЕ УДЕЛЯЕТ 

ДОЛЖНОГО ВНИМАНИЯ 
МОДЕРАЦИИ ВИДЕО, ХОТЯ 
И ИМЕЕТ ДЛЯ ЭТОГО РЕ-
СУРСЫ. ПОСЛЕ ВЫБОРОЧ-
НОЙ БЛОКИРОВКИ РОЛИ-
КОВ ХОСТИНГ ПРОДОЛЖИТ 
ПОПОЛНЯТЬСЯ АНАЛО-
ГИЧНЫМ КОНТЕНТОМ

« ПОКАЗАТЕЛИ ЗАБОЛЕВАЕМОСТИ ОСТАЮТСЯ ВЫСОКИ-
МИ: 8 ТЫС. СЛУЧАЕВ НОВЫХ ЗАБОЛЕВАНИЙ В СУТКИ 
ПО СТРАНЕ. ЭТО ГОРАЗДО ЛУЧШЕ, ЧЕМ БЫЛО В КОН-

ЦЕ ПРОШЛОГО И НАЧАЛЕ НЫНЕШНЕГО ГОДА, НО НЕДОСТАТОЧНО 
ДЛЯ ТОГО, ЧТОБЫ СНИМАТЬ ЭПИДЕМИЮ С ПОВЕСТКИ ДНЯ
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Квадрат не тянет
Названы города России с самым доступным первичным жильём

A Согласно совместному ис-
следованию компании 

«Бест-Новострой» и платформы bnMap.
pro, лидируют по доступности Тюмень 
(72 зарплаты), Краснодар и Ульяновск 
(по 73), Уфа (77), Тверь (79), Самара и Вол-
гоград (по 85 зарплат). Для расчёта ис-
пользовались данные ЕМИСС и сред-
няя цена предложения однокомнатных 
квартир, за исключением студий мас-
сового сегмента.

Самым недоступным оказалось 
жильё в Сочи. По информации «Эта-
жей», чтобы купить там первичную 
однушку, нужно 144,3 средней зар-
платы. А согласно данным компании 
«Бест-Новострой» и платформы bnMap.
pro, 283 средних ежемесячных дохода 
в Краснодарском крае.

Для сравнения: в Москве нужно 
106 («Бест-Новострой») или 87,6 зар-
платы («Этажи»). В Санкт-Петербурге — 
100 («Бест-Новострой») или 82,9 («Этажи»).

Доступность жилья в разных реги-
онах отличается в зависимости от со-
отношения заработной платы населе-
ния и стоимости квадратного метра. 
Неудивительно, что в рейтинге в чис-
ле первых оказались северные Сургут 
и Ханты-Мансийск, сказал управляю-
щий партнёр компании «ВекторСтрой-
Финанс» Андрей Колочинский. Там со-
средоточена основная добыча нефти 
и газа, что позволяет компаниям пла-
тить более высокие заработные платы 
своим сотрудникам, указал он.

Цены на недвижимость также отли-
чаются в разных субъектах. Они зави-
сят от многих факторов, например сто-
имости земельных участков; платы 
за подключение к централизованным 
системам тепло-, водоснабжения и во-
доотведения; транспортной доступно-
сти для доставки завозных материалов 
и оборудования; соотношения спроса 
и предложения на рынке недвижимо-

сти; региональных мер поддержки де-
велоперов, сказал директор федераль-
ной компании «Этажи» Ильдар Хусаинов.

Также цены на жильё зависят от кли-
матической зоны. В частности, в южных 
регионах строительство легче и пото-
му дешевле — не требуются антифри-
зы для бетонной смеси, легче работать 
с почвой, инженерными сетями и так да-
лее, указала председатель совета дирек-
торов компании «Бест-Новострой» Ири-
на Доброхотова.

Поскольку на ценообразование на-
прямую влияет спрос, популярный Сочи 
оказался самым недоступным, считает 

генеральный директор VSN Realty Яна 
Глазунова. Здесь россияне покупают 
недвижимость в том числе для аренд-
ного курортного бизнеса, отметила она. 
Во время пандемии цены в Сочи вырос-
ли минимум на 30%, рассказал коммер-
ческий директор ГК «Страна Девелоп-
мент» Александр Гуторов.

По данным «Этажей», средняя сто-
имость однушки в Москве составляет 
около 7,9 млн рублей, а в Сочи — 6,1 млн 
рублей.

В России действуют госпрограммы, 
которые призваны повысить доступ-
ность жилья. К примеру, социальные вы-

платы молодым семьям (помощь супру-
гам в возрасте до 35 лет или одинокому 
молодому родителю). Для таких семей 
оплата 30% стоимости жилья — хорошая 
поддержка, сказала Яна Глазунова.

— В целом если город активно разви-
вается во всех сферах, есть приток но-
вых жителей и хорошая демографиче-
ская ситуация, то мы видим средний 
уровень доступности предложения. 
Любое отклонение свидетельствует 
о краткосрочном тренде (как, напри-
мер, в Сочи) или о системной проблеме, 
которую требуется решать на уровне 
субъекта, — отметила первый замести-
тель генерального директора концерна 
«Крост» Марина Любельская.

По мнению руководителя аналити-
ческого департамента AMarkets Артёма 
Деева, нивелировать разницу в доступ-
ности жилья в разных регионах можно 
через развитие территорий, вкладыва-
ние средств государства и инвесторов 
в потенциал областей. Но пока сохраня-
ется большая разница между крупными 
городами и небольшими посёлками, где 
наблюдается отток населения, сделать 
это будет сложно, считает он.

Рынок недвижимости может толь-
ко регулировать баланс спроса и пред-
ложения, выразила мнение Ирина До-
брохотова. Преимущественно меняя 
объём предложения, корректировать 
спрос девелоперы могут только точеч-
но — акциями, скидками, рекламными 
и маркетинговыми кампаниями, а так-
же демпингом и другими средствами, 
уточнила она. Но если спроса нет со-
всем, создать его из ничего нельзя, под-
черкнула эксперт. Или если он, наобо-
рот, запредельный — сдержать его тоже 
очень трудно, отметила Ирина Добро-
хотова.

«Известия» направили запрос в Мин-
строй. На момент публикации там не от-
ветили.

Сверхподход

Равиль Ахмадеев 

Эксперт РЭУ имени Плеханова 

Д жо Байден представил план, под-
разумевающий повышение на-

логов на финансовых рынках для бо-
гатых американцев. Предложение 
предусматривает увеличение мар-
жинального налога на доход с 37 
до 39,6%. Также будет удвоен налог 
на прирост капитала для людей, за-
рабатывающих более $1 млн в год, 
до 39,6%. Это позволит выделить око-
ло $1 трлн на уход за детьми, всеоб-
щее школьное образование и опла-
чиваемый отпуск для работников. РФ 
также нуждается в дополнительных 
средствах, но насколько фискаль-
ная политика администрации ново-
го президента США применима на на-
шей почве?

Отдельного вида налога на бо-
гатых в отечественной системе 
не содержится. Точно так же, как 
и не выделяется в особый вид сбор 
на прирост капитала. Однако в дей-
ствующее законодательство уже 
включены его элементы, кото-
рые взимаются и на федеральном, 
и на региональном, и на местном 
уровнях.

По доходам субъектов это до-
полнительное применение по-
вышающего коэффициента при 
исчислении базы по транспорт-
ному налогу. Он варьируется 
от 1,1 до 3 в зависимости от стои-
мости легкового автомобиля и на-
чинается с минимально установ-
ленной пороговой суммы в 3 млн 
рублей. Регионы в целом полно-
ценно пользуются возможностью 
применять повышающий коэффи-
циент.

Особняком стоит расчёт када-
стровой стоимости при определе-
нии налога на имущество. С одной 
стороны, действующее законода-
тельство предусматривает право 
на пересмотр цены недвижимости 
Росреестром на всей террито-
рии страны раз в два года. С дру-
гой, например, чем ближе объ-
ект к центру города, тем выше 
его кадастровая оценка. Кро-
ме того, можно выделить и дру-
гие компоненты, непосредственно 
влияющие на стоимость имуще-
ства при расчёте налога. Например, 
наличие инфраструктуры, мате-
риал для стен здания и дата по-
стройки, экологические параметры 
местности, рыночные характери-
стики.

Ещё одним элементом налога 
на богатых смело можно назвать 
введение с 2021 года повышенной 
ставки в 15% по НДФЛ в отноше-
нии доходов, превышающих 5 млн 
рублей. Причём понятно, что это 
только пробная ступень на пути 

углуб ления прогрессивной шкалы 
по НДФЛ. В свою очередь, дальней-
шая градация и появление более 
высоких ставок по аналогии с го-
сударствами ЕС возможны при на-
ращивании темпов отечественной 
экономики, включая повышение 
среднего уровня заработной платы 
по стране.

К сборам с высоких по отече-
ственным меркам доходов можно 
также отнести введение механиз-
ма обложения по основной став-
ке НДФЛ пассивных доходов в виде 
процентов по вкладам на бан-
ковских счетах физлиц при ус-
ловии, что они превышают 1 млн 
рублей. Между тем планы США 
по увеличению до 39,6% налога 
на прирост капитала для лиц, полу-
чающих доход свыше $1 млн, есте-
ственно, никак не сравнится с аль-
тернативой.

Подходы слишком разные и ус-
ловия неодинаковые. Не говоря 
уже о несопоставимости уровня 
обеспеченности граждан, повы-
шение ставки в США неравномер-
но распространится по территории 
страны. Данное обстоятельство 
вызвано тем, что в отдельных шта-
тах совокупный уровень нало-
га с учётом действующей мест-
ной ставки возрастёт почти 
до 60%. В отечественной налоговой 
системе НДФЛ — федеральный на-
лог, он един по всей России.

Можно выделить отчётливую 
тенденцию для отечественной 
налоговой системы: в целях по-
лучения дополнительных дохо-

дов федерального бюджета с учё-
том макроэкономических условий 
в период 2021–2023 годов харак-
терным будет фискальное давле-
ние на граждан, получающих дохо-
ды в форме фактического прироста 
капитала.

Важно, что экономисты, придер-
живающиеся позиции по увеличе-
нию ставок на пассивные виды до-
ходов (это не только банковские 
вклады, но и инвестиции в ценные 
бумаги, облигации и т.д.), в боль-
шей степени убеждены в таком 
подходе. Вместе с тем фактические 
источники этих вложений — это за-
работная плата, дивиденды и т.д., 
с чего изначально уже был удержан 
НДФЛ. Таким образом, можно гово-
рить о двойном налогообложении 
получаемых доходов в форме при-
роста капитала в отношении физи-
ческих лиц. Перспективы развития 
элемента налога на роскошь в на-
шей стране в большей степени бу-
дут зависеть от макроэкономиче-
ских условий и уровня заработной 
платы.

Второе дыхание

Андрей Русецкий 

Управляющий активами 

З а последние два года на россий-
ском рынке акций произошло 

сразу несколько крупных первичных 
размещений — IPO, что кардинально 
изменило тренд десяти лет, когда ко-
личество публичных эмитентов только 
снижалось. В начале 2012 года на бир-
же было 406 акций всех типов, в насто-
ящий момент — порядка 264.

Знаковые IPO таких компаний, 
как Ozon (двукратный рост с мо-
мента размещения), «Совкомфлот» 
(его размещение ожидалось по-
следние десять лет), «Самолёт Не-
движимость», «Сегежа», были до-
полнены возвращением на биржу 

российских по сути, но имеющих 
иностранную регистрацию и лон-
донский листинг (обращение) 
«Глобалтранс», HeadHunter, «Мать 
и дитя», Mail.ru и других. Таким об-
разом, за последние годы на Мо-
сковской бирже появилось око-
ло 10–12 качественных и знаковых 
эмитентов, в том числе и «блудных 
сыновей», которые имели раньше 
обращение только за границей.

Можно говорить о втором ды-
хании российского рынка, кото-
рый по-прежнему остаётся одним 
из самых дешёвых в мире, но стал 
привлекательным для компаний 
с точки зрения размещения сра-
зу по нескольким причинам. По-
прежнему капитал, деньги сосредо-
точены у иностранных инвесторов, 
поэтому большинство компаний 
старается получить двойной ли-
стинг в США или Лондоне и в Рос-
сии. Однако российские рознич-
ные инвесторы стали заметной 
силой на рынке. По нашим оцен-
кам, их доля выросла с 3–4 до 7% 
во владении российскими акция-
ми, а главное — они создают лик-
видность.

Ликвидность — важный фактор 
для публичных компаний, который 
влияет на их долю в индексах, а это, 
в свою очередь, определяет, сколь-

ко денег будет вложено за счёт пас-
сивных (ETF и БПИФ) и активных 
фондов, которые ориентируют-
ся на индекс. По этой причине ком-
пании с иностранным листингом 
разместились на Московской бир-
же — ради включения в глобальные 
индексы (Мосбиржи, MSCI). Нали-
чие российской инвестиционной 
базы снижает зависимость от ино-
странных портфельных вложений, 
и как следствие волатильность рос-
сийского рынка акций значитель-
но упала за последние годы. А чем 
меньше волатильность, тем больше 
интерес со стороны внутренних ин-
весторов и выше оценка рынка, та-
ким образом, образуется позитив-
ная спираль.

Отмечу ещё один важный фак-
тор. Секторы, из которых пришли 
новые компании, — это не сырье-
вые отрасли (на них всё ещё прихо-
дится 60% индекса Мосбиржи про-
тив 70% пару лет назад), что как 
позитивно сказывается на дивер-
сификации инвестиционных порт-
фелей, так и в целом отображает 
уход России от сырьевой составля-
ющей.

Развитый фондовый рынок 
с большим количеством организа-
ций — это отражение уровня и каче-
ства развития страны. Публичные 

компании имеют высокий уровень 
прозрачности и выстроенной кор-
поративной структуры управле-
ния, несут в себе меньше рисков 
с точки зрения ведения бизнеса 
по сравнению с непубличными. Од-
новременно с этим фондовый ры-
нок служит источником капитала, 
который, в отличие от долгово-
го, более терпим к риску и позволя-
ет быстро нарастить масштабы биз-
неса.

Компаниям легче всего выхо-
дить на рынок при росте биржевых 
индексов и ликвидности в избыт-
ке. Череда успешных IPO позво-
ляет создать хорошую репутацию 
и интерес для других организаций. 
В то же время российский рынок 
торгуется со значительным дискон-
том к мировым, поэтому получить 
оценку, соответствующую миро-
вым аналогам, только здесь, доста-
точно тяжело. По мере увеличения 

капитализации рынка и снижения 
дисконтов поток компаний, жела-
ющих разместиться на российском 
рынке, только возрастёт. Как раз 
к этому времени финансовая гра-
мотность населения повысится, так 
что спрос будет и со стороны вну-
тренних инвесторов.

И в заключение совет. В послед-
ние годы среди розничных игро-
ков очень популярной стратегией 
стало участие в первичном разме-
щении. Но не стоит пытаться уча-
ствовать в каждом IPO, так как они 
отличаются друг от друга. Средне-
статистическая разница между це-
ной открытия и ценой размещения 
акций на американском рынке со-
ставляет 20%, во время роста рынка 
можно получить до 70–100% приро-
ста на размещении, но это относит-
ся прежде всего к быстрорастущим 
компаниям. На российском рын-
ке акций доминируют организации, 
которые не могут похвастаться вы-
сокими и, главное, долгими срока-
ми роста выручки. Классические 
примеры — Ozon и «Совкомфлот». 
Акции первой выросли после раз-
мещения на 100%, а второй — снизи-
лись на 10%. Разумно приобретать 
компании нового формата из новых 
отраслей, которые будут доминиро-
вать в будущем.
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Бродвей, Казань, далее везде

Сергей Уваров

Искусствовед

В Казани на сюжет национальной ле-
генды поставили первый татарский 

мюзикл, «Золотая маска» за лучший мю-
зикл прошлого сезона отправилась в Но-
восибирск, а в Перми собираются отме-
тить 300-летие города мюзиклом про 
покорение его Москвой в XV веке. Ещё 
недавно считалось, что жанр этот не име-
ет больших перспектив в нашей стране: 
после трагедии с «Норд-Остом» и прова-
ла «Чикаго» перенос бродвейских тради-
ций на российскую почву был постав-
лен на паузу. Даже энтузиазм Михаила 
Швыдкого, создавшего Театр мюзикла, 
выглядел скорее частным случаем, воз-
можным лишь в богатой перенаселён-
ной столице. Но теперь за дело взялись 
коллективы из регионов.

Татарский академический те-
атр оперы и балета позициониру-

ет «Алтын Казан» как главную пре-
мьеру сезона. Билеты на все три дня 
апрельского блока раскуплены (при 
70-процентном ограничении запол-
няемости зала), постановку снима-
ет телевидение — планируется показ 
на одном из крупнейших западных 
кабельных каналов. Автор музы-
ки — Эльмир Низамов, недавно по-
лучивший президентскую премию 
и в прямом эфире побеседовавший 
с Владимиром Путиным о господ-
держке композиторской деятельно-
сти. Ещё в 2011 году Низамов, будучи 
студентом Казанской консервато-
рии, представил оперу «Алтын Казан» 
в качестве дипломной работы. Годы 
спустя уже по заказу театра компози-
тор переработал произведение в пол-
ноформатный мюзикл на два акта.

Самое интересное в этой пар-
титуре — причудливое соедине-
ние совершенно разных традиций: 
бродвейские ритмы и мотивы рас-
цвечиваются национальной татар-
ской интонационностью, а класси-
ческий оркестр театра (струнные 
смычковые плюс арфа) делит яму 
с джазовым коллективом Вадима Эй-
ленкрига. Вокал преимущественно 
эстрадный, но с оперной основатель-
ностью и элементами народной ме-
лизматики. Сценическое действие 
отражает эти «модуляции»: герои 
оказываются то в древнем лесу, где 
разворачивается сюжет о волшебном 
золотом казане, то на современной 
казанской набережной, меняют шку-

ры зверей и рубахи на кожаные курт-
ки. Но дело тут не в режиссёрском 
осовременивании, а в связи времён.

Судя по успеху, в том числе кас-
совому, «Алтын Казан» точно попал 
в запрос аудитории. Жители реги-
она, где всегда соединялось евро-
пейское и восточное, современное 
и традиционное, хотят видеть нечто 
подобное и на музыкальной сцене. 
И к тому же своё, родное, тесно свя-
занное с гением места, людям всег-
да интереснее — этот феномен хоро-
шо известен, например, по музеям, 
где наибольшим спросом пользуют-
ся выставки национальных худож-
ников. Кроме того, момент выбран 
на удивление подходящий. В тревож-
ные времена, когда проблем и без 
того много, зрители ждут от искус-
ства заряда оптимизма. У традици-
онного оперного репертуара с этим 
проблемы. Иное дело — мюзикл с за-
ведомым хеппи-эндом и максималь-
но позитивным посылом.

Здесь можно вспомнить расцвет 
жанра в Америке периода Великой 
депрессии, советские музыкальные 
комедии в разгар репрессий 1930-х. 
Насколько сопоставима нынешняя 
ситуация с трагическими события-
ми 90-летней давности — вопрос дис-
куссионный, но не заметить тенден-
цию нельзя. Другое дело, что мюзикл, 
особенно привозной, — недешёвое 
удовольствие для театра. Тот же «Чи-
каго» стоил создателям огромных 
вложений, да и любые другие адапта-

ции прогремевших на Западе поста-
новок влетают в копеечку, которая 
не факт, что отобьётся. Поэтому на-
стоящих спектаклей-событий в этом 
жанре всегда немного — что в нуле-
вые, что сейчас.

Тут-то и получается, что регио-
нальные оригинальные постановки 
в более выигрышном положении. Во-
первых, расходы за пределами Мо-
сквы всё же меньше. Дешевле ма-
териалы, а главное — труд большой 
команды. Во-вторых, конкуренция 
и событийная насыщенность куда 
ниже, зрителя привлечь легче. И фак-
тор «местного патриотизма» при 
этом отнюдь не последний.

Могут ли опыт Казани заимство-
вать другие регионы? Всё-таки Та-
тарстан — особая республика. Мало 
того что небедная. Но ещё в ней силь-
ны местные традиции (кстати, «Ал-
тын Казан» идёт на татарском с пе-
реводными субтитрами) и есть своя 
мощная композиторская школа. 
В Перми, где в мюзикл собирают-
ся превратить роман Алексея Ива-
нова «Сердце пармы», все эти факто-
ры тоже в наличии. Наверняка есть 
и другие области России, где слага-
емых успеха достаточно. А уж что 
выстрелит и приживутся ли рост-
ки национального мюзикла на на-
шей суровой почве, предугадать 
невозможно. Поскольку конца слож-
ным временам что у нас, что в мире 
не видно и весёлые мелодии с опер-
ной сцены снова в моде — шанс есть.

Наталья Васильева

Н ациональной идеей в России дол-
жен стать профессионализм, уве-

рен актёр Михаил Пореченков. По его 
мнению, современные молодые люди 
не понимают, что такое работать, 
и испорчены мечтами стать блогера-
ми. О том, какую роль в этом сыграл ин-
тернет, а также об уважении к простым 
людям, мечте дочери стать актрисой 
и судьбе сериала «Агент национальной 
безопасности» артист рассказал «Из-
вестиям» по случаю премьеры спектак-
ля «Заговор чувств».

Михаил, вам нравится ваш персонаж? 
Человек, влюблённый в колбасу.

Мне нравится, что он настоящий 
работяга. Что происходит с этим фа-
натиком дальше — уже другой вопрос, 
но как человек дела он вызывает у меня 
уважение. Если бы у нас в стране все 
работали, а не мечтали быть всякими 
блогерами, если бы уважали рабочих 
людей, а не тыкали им, всё было бы по-
другому.

У меня вызывают уважение те, кто 
трудится, кто каждый день приходит 
на работу и профессионально делает 
своё дело. Я и сам человек рабочий — 
ни у кого деньги не ворую, а почти каж-
дый день прихожу в театр и репетирую, 
несколько раз в месяц выхожу на пуб-
лику. Для этого я учился, государство 
тратило на меня средства, дало воз-
можность выбрать профессию, кото-
рую я захотел.

Быть простым рабочим никто не хочет. 
На них современная молодёжь смо-
трит чуть ли не с высокомерием, счи-
тает какими-то неудачниками.

Это очень прискорбно. Помню, 
как-то давно я был в Германии и увидел, 
что в очень дорогой ресторан пришли 
два электрика в рабочей одежде, по-
моему, меняли там лампы. Им быстро 
накрыли на стол, официанты обслу-
живали их уважительно. Представьте: 
вокруг обедают красиво одетые люди, 
а рядом рабочие в комбинезонах.

Из любопытства я спросил у админи-
стратора, почему к ним так относятся, 
обслуживают на высшем уровне. Мне 
говорят: «Что вы, это самые уважае-
мые люди». — «Почему?» — «Они рабо-
тают для нас, меняют для нас лампоч-

ки». Вот это уровень! А у нас что? Сталь 
варишь для нас? Тьфу на тебя, сталевар! 
А ты кто? Ты врач? Да пошел ты на фиг, 
врач! А кто ты? Я блогер! А, ну это дру-
гое дело! Когда мы научимся уважать 
простых тружеников, многое изменится 
в нашей стране. Незаметно для нас они 
варят сталь, водят самолёты, занима-
ются грузоперевозками, за рулём сидят, 
шьют, производят. Человек труда дол-
жен пользоваться уважением.

Когда-то рабочих уважали. Что измени-
лось? В какой момент?

Не знаю, когда это поменялось. Ви-
димо, когда деньги встали во главу угла 
и все стали мериться их количеством. 
Всё человеческое в себе доистреби-
ли, как писал Владимир Семёнович Вы-
соцкий. Думаю, ещё и интернет сыграл 
в этом огромную роль. Жалко, что так 
происходит. К сожалению, молодёжь 
совсем не понимает, что такое рабо-
тать, все считают, что им все должны. 
Что государство им обязано. Но это за-
блуждение, никто вам ничего не дол-
жен. Идите и работайте сами. Я думаю, 
что скоро закончится эта их истерия 
и радость. Порядок надо наводить.

Гайки закручивать?
Весь мир в наше время ищет выход 

из создавшейся сложной ситуации. 
«Мне вчера дали свободу, что я с ней де-
лать буду», — говорил опять же Влади-
мир Семёнович Высоцкий. Это слож-
ные вопросы, которые мы поднимаем 
в нашем спектакле «Заговор чувств». 
Что такое человек, что такое душа че-
ловека, какие закоулки и потёмки там 
могут быть, какие светлые стороны.

Про пьесу Олеши писали, что она 
о том, как маленький человек, интел-
лигент, стал не нужен в этом обществе, 
не востребован в среде, которая пы-
тается что-то производить, создавать, 
идти вперёд. Сам по себе интеллигент 
измельчал, сам интеллигент ведёт себя 
некрасиво — он требователен, он жа-
ден, он пьёт, он всех ненавидит. В спек-
такле он долго разговаривает об этом, 
а потом попадает в руки тех, которые 
говорят: «Ну бей, ну наведи порядок».

Мы говорим о том, что человек на-
столько непознаваем, его внутренняя 
структура настолько тяжела и много-
образна, собрана, как лоскутное одея-
ло, что там есть и чёрные, и светлые 

моменты. Сложно говорить об этом, 
но мы пытаемся.

Ответов не даёте?
Нет, у нас нет ответов! Дать ответ 

было бы слишком просто, пусть лучше 
каждый зритель найдёт его сам.

Хочу вернуться к разговору о молодё-
жи, которая не хочет работать, а только 
и мечтает о лёгких деньгах и блогерстве. 
Кто всё это должен регулировать, нести 
ответственность?

У меня товарищ есть, кинорежиссёр 
Серёжа Швыдкой, мы с ним однажды 
говорили о том, как описать националь-
ную идею. Что поставить во главу угла. 
Оказалось, что всё просто — профес-
сионализм. Пусть профессионализм 
и будет нашей национальной идеей. 
Если вы утверждаете человека на роль 
второго плана, не берите кого попало, 
людей с улицы, возьмите профессио-
нальных актёров. Из-за этого повы-
сится качество всего продукта, будет 
зрительский интерес. Берёшь профес-
сионального водителя и понимаешь, 
что получишь хорошее обслуживание, 
качество, скорость, а возьмёшь непро-
фессионального — будет ДТП. Надо, что-
бы люди, которые оказались на ответ-
ственных постах, тоже это понимали.

Кстати, в кино кумовство процветает. Го-
ворила с Сергеем Буруновым, он очень 
возмущался, что в индустрии мало про-
фессионалов и много родственников.

Мы об этом тоже говорили однаж-
ды с Филиппом Янковским. Почему-то, 
если сын сталевара пошёл в сталевары, 
это хорошо. Это династия. Но если сын 
актёра пошёл в эту профессию: «Ну всё, 
потащили своих». По-моему, Иван Ян-
ковский — прекрасный актёр. Но все 
его почему-то подозревают в этом, как 
вы говорите, кумовстве. А это же самый 
настоящий эффект несолёного огурца — 
когда свежий огурец кладёшь в банку 
с солёными, он просаливается. Дети ар-
тистов ведь ничего, кроме съёмочных 
площадок и театральных кулис, не ви-
дят. Они с малолетства всё время варят-
ся в этой среде.

Вариться в среде — не значит быть та-
лантливым.

Хорошо, пусть не все талантли-
вы, но и мегаталанты нужны далеко 

не везде. Есть огромное количество 
людей, которые играют вторые и тре-
тьи роли. Каждый должен быть на сво-
ём месте.

То, что дети актёров идут в актёры, 
ну что с этим делать? Моя дочь Ма-
рия, например, тоже живёт театром 
и кино. Она создала вокруг себя та-
кой мир, в который не пускает ничего, 
кроме этого: выигрывает все конкур-
сы чтецов, участвует во всех школь-
ных спектаклях. С самого детства 
стрелка её компаса направлена толь-
ко туда. Я буду рад, если дочь пойдёт 
в актёрскую профессию, потому что 
она у меня кипяток.

Не все артисты так говорят, некоторые 
берегут детей от актёрства. Профессия 
сложная, опасная. Не согласны?

Работа сложная, правда. Но я верю 
в то, что каждый должен заниматься 
своим делом, и если уж у ребёнка есть 
к тому склонность, глупо и жестоко его 
тормозить на этом пути. Я всегда го-
ворю дочери: «Маша, ты хочешь быть 
актрисой?» — «Да!» — «А если не бу-
дешь?» — «Дышать не смогу, помру сра-
зу». И как после этого её отговаривать? 
Если это нужно как глоток воздуха. 
Я по себе знаю: в молодости думал, что 
будет, если не поступлю в театраль-
ный? Что будет дальше? Ведь я жиз-
ни без этого не представлял, не было 
у меня запасных вариантов.

Конечно, когда ты погружаешься 
полностью и становишься человеком 
профессии, ничего там лёгкого нет: 
там сложно, ребята. Все думают, что 
это тусовки одни. Но вы посмотрите 
ролик, он есть на YouTube, там после 
съёмок в Голливуде за обедом сидят ге-
рои «Марвел». Скарлетт Йоханссон там, 
Тор. Минут пять идёт ролик, и всё это 
время они едят молча, ни слова не го-
ворят, плечи опущены. Я подумал: «По-
нимаю вас, пацаны, понимаю. Хороший 
денёк у вас сегодня был, ребята». Вот 
какая работа.

Культура

МНЕНИЕ

Полный 
текст  
интервью 
читайте  
на iz.ru

«Девятаев»
Режиссёры: Тимур Бекмамбетов, Сергей Трофи-
мов. В ролях: Павел Прилучный, Павел Чинарёв, 
Тимофей Трибунцев, Алексей Филимонов.
Фильм основан на реальной истории Героя Совет-
ского Союза Михаила Девятаева. Лето 1944 года. 
Советские войска ведут наступление, но враг ещё 
очень силён. Лётчик-истребитель Михаил Девята-
ев попадает в плен. Ему предстоит сделать выбор — 
вернуться в небо, продолжив войну на стороне вра-
га, или отправиться в концлагерь на остров Узедом. 
Отчаянный Девятаев выбирает третье — побег. Но 
с засекреченного острова, где идут испытания не-
мецких крылатых ракет, убежать нельзя. Зато мож-
но улететь — на аэродроме стоит новейший вра-
жеский бомбардировщик с «оружием возмездия» 
Третьего рейха на борту.

С 29 апреля

XIII Международный музыкальный 
фестиваль под руководством  
Юрия Башмета
Впервые после начала пандемии Международный 
музыкальный фестиваль Юрия Башмета в Ярос-
лавле снова пройдёт весной, в майские праздники. 
Слушателей ожидает как никогда насыщенная про-
грамма — сразу девять больших концертов с уча-
стием российских артистов, а также исполнителей 
и коллективов мирового уровня. В их числе: Давид 
Фрэ (фортепиано, Франция), Кудси Эргюнер и его 
ансамбль (Турция), Gstaad Festival Brass (Швейца-
рия), Загребский камерный оркестр (Хорватия), ор-
кестр Les Muffatti (Бельгия), артисты театра и кино 
Евгений Миронов, Сергей Гармаш, Андрей Мерзли-
кин, Григорий Сиятвинда, Ольга Ломоносова, На-
дежда Лумпова и другие. Публике Ярославля пред-
ставят как мировые премьеры, так и любимую 
классику, вечер барокко и вечер брасс-ансамбля, 
вечер этнической музыки и сразу три музыкальных 
спектакля, созданных по заказу фестивалей маэ-
стро Башмета.

С 1 по 9 мая Ярославль

«В окопах Сталинграда»
Премьера в Московском художественном теа-
тре. Его худрук представляет спектакль-высказы-
вание, выход которого готовили к 75-летию Побе-
ды в Великой Отечественной войне, но перенесли 
из-за пандемии. Для постановки режиссёр выбрал 
честную повесть Виктора Некрасова «В окопах 
Сталинграда». Автору было чуть больше тридца-
ти, когда он стал участником битвы за Сталинград. 
Рядом на передовой находились его сверстники, 
обычные молодые ребята, но именно им предсто-
яло определить ход войны, её перелом. Спектакль 
не про войну, а про людей на войне. Главную роль 
молодого лейтенанта Юрия Керженцева исполня-
ет один из ведущих актёров нового поколения МХТ 
им. А.П. Чехова — Артём Быстров.

5 мая, 19.00 МХТ им. А.П. Чехова

«Весёлый солдат»
В основе спектакля — одноимённая повесть Вик-
тора Астафьева, который прошёл всю Великую 
Отечественную. Главным героем постановки ста-
новится сам писатель. История солдата Вити — 
рассказ о «другой войне», на которой не только 
вое вали, но и жили.

2 мая, 18.00 Московский Губернский театр

«Соцреализм. Метаморфозы.  
Советское искусство 1927–1987»
Центр РОСИЗО представил масштабную экспози-
цию произведений официального советского ис-
кусства — преимущественно из своих запасников. 
Проект, объединивший 220 произведений, стро-
ится по хронологии и структурирован по темам: 
«Вожди и мифы», «Индустрия социализма», «Совет-
ская женщина», «Война и память», «Союз респуб-
лик. Новая этнография — новая экзотика», «Город 
vs. деревня».
Со стен Новой Третьяковки на зрителей смотрит 
множество изображений Ленина и Сталина, пор-
треты колхозников, рабочих, передовиков тру-
да. Некоторые из них действительно шедевры. 
Например, картина Бориса Голополосова, изобра-
жающая вождя революции, выглядит совершен-
но по-экспрессионистски и производит пугающее 
впечатление. Прекрасны и произведения художни-
ков сурового стиля (Павел Никонов, Таир Салахов). 
Вместе с тем кураторы избежали соблазна взять 
в проект исключительно лучшее. Тем интереснее: 
выставка демонстрирует, насколько разным был 
соцреализм как по сути, так и по качеству. Завер-
шается путешествие работами современных рос-
сийских авторов — Павла Отдельнова, Егора Коше-
лева, Марии Сафроновой и Владимира Потапова. 
И это четыре разных ответа на вопрос, в каком на-
правлении реализм стал развиваться после падения 
советского строя.

До 6 июня Новая Третьяковка

«Охотники за искусством»
Музей русского импрессионизма посвятил новую 
выставку рассказу о выдающихся частных коллек-
циях второй половины XX века. На первом плане 
здесь не художники, а собиратели. Среди них врачи, 
учёные и даже министр советских времён. У каж-
дого — свой подход, стратегия, видение искусства. 
Увы, почти все коллекции после смерти основате-
лей оказались распылены по разным рукам. Экспо-
зиция — попытка снова собрать шедевры в одном 
месте и понять тех, кто вложил в их хранение душу.
Впрочем, и имена художников здесь первейшие. 
Среди главных экспонатов — потрясающая аква-
рель 1914 года «Поклонение волхвов» Павла Фи-
лонова, двухсторонняя картина Александра Бо-
гомазова, поздняя вещь Казимира Малевича. А 
ещё — ранние полотна Наталии Гончаровой и Ми-
хаила Ларионова, графика Василия Кандинского и 
Аристарха Лентулова, показательные произведе-
ния мирискусников.

До 29 августа Музей русского импрессионизма

КУЛЬТУРНАЯ НЕДЕЛЯ: ВЫБОР «ИЗВЕСТИЙ»

СППР, Андрей Эрштрем | «Известия», МХТ имени Чехова, Анна Коонен | m-g-t.ru, 
tretyakovgallery.ru, seekers.rusimp.su
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«Если бы все  
не мечтали быть  
блогерами, всё  
было бы по-другому»
Актёр Михаил Пореченков —  
о влиянии интернета, кумовстве в кино  
и новой национальной идее
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Спорт
Алексей Фомин

В полку победителей плей-офф Кон-
тинентальной хоккейной лиги (КХЛ) 

долгожданное пополнение. В среду 
в Балашихе этот турнир впервые в исто-
рии выиграл «Авангард». В шестом мат-
че финала Кубка Гагарина омский клуб 
обыграл столичный ЦСКА (1:0) и одержал 
победу в решающей серии (4:2). «Ястре-
бам» трофей покорился с третьей попыт-
ки. Ранее они дважды играли в финале, 
но в 2012 году уступили в семи матчах мо-
сковскому «Динамо» (3:4), ведя в серии 
3:1, а в 2019-м всухую проиграли тому же 
ЦСКА (0:4). Ранее вершина сезона поко-
рялась «Авангарду» ещё до создания 
КХЛ — в 2004 году клуб выиграл золо-
то Суперлиги. Примечательно, что столь 
долгожданный триумф случился с клу-
бом не на домашнем льду — в августе 
2018 года на его родной «Омск Арене» 
обнаружились дефекты в фундаменте, 
и объект оказался в аварийном состоя-
нии. В дальнейшем стадион «Авангарда» 
снесли, и сейчас в Омске строят новую 
арену, которую планируют открыть к мо-
лодёжному чемпионату мира 2023 года. 
«Авангард» же с тех пор проводит домаш-
ние матчи в Балашихе, где при нынеш-
нем руководстве и главном тренере Бобе 
Хартли дошёл до финала и два года на-
зад, и сейчас.

�� ТЕРНИСТЫЙ ПУТЬ

Путь команды к успеху был усеян мас-
сой проблем не только на льду, но и вне 
его. В ходе финала Восточной конфе-
ренции против казанского «Ак Бар-
са» команда лишилась своего капита-
на Алексея Емелина, Он после второй 
игры в столице Татарстана почувство-
вал себя плохо и оказался в больнице, 
где ему диагностировали токсический 
шок печени. Несколько дней 35-летний 
защитник провёл в реанимации, а по-
том поправился, но играть в этом сезо-
не уже не смог.

Серии с «Ак Барсом» и ЦСКА изоби-
ловали множеством судейских скан-
далов. Претензии шли как со стороны 
«Авангарда», так и со стороны его со-
перников. В итоге команда Боба Хартли 
в драматичнейшей серии из семи мат-
чей сумела пройти «Ак Барс». А финал 
начала с выездного разгрома ЦСКА (4:1), 
но армейцы уверенно взяли две следу-
ющие встречи (3:0 и 2:1). Казалось, что 
подопечные Игоря Никитина спокой-
но доведут дело до очередного триумфа.

Именно они выиграли предыдущий 
Кубок в 2019 году. Считались красно-си-
ние фаворитами и через год, но плей-
офф не доиграли из-за пандемии. В те-
кущем сезоне бороться за трофей ЦСКА 
не помешали даже потери лидеров про-
шлых лет — клуб покинули нападающие 
Кирилл Капризов и Михаил Григорен-
ко, вратарь Илья Сорокин, защитники 
Никита Нестеров и Алексей Марченко.

Один из ушедших хоккеистов — фор-
вард Сергей Толчинский — оказался од-
ним из лидеров «Авангарда». Он в ходе 
плей-офф боролся с игроком ЦСКА Кон-
стантином Окуловым за звание лучше-
го бомбардира по системе «гол + пас». 
К шестому матчу серии у Толчинского 
было 19 (5+14) очков в 23 матчах, у Оку-
лова — 20 (5+15) в 22.

Окулов был главной ударной си-
лой армейцев в Кубке Гагарина вместе 
с Максимом Шалуновым и Максимом 
Маминым. Их тройка вытянула мно-

жество игр. И её распад после травмы 
Мамина помешал в четвёртой встрече. 
ЦСКА вёл 2:0, но позволил «Авангарду» 
сравнять, а потом выйти вперёд. Правда, 
за секунду до конца основного време-
ни Мэт Робинсон восстановил равнове-
сие, но в начале овертайма Павел Деду-
нов в меньшинстве забросил победную 
шайбу (4:3), которая, по мнению многих, 
стала переломной в серии.

Более того, из-за скандального уда-
ления и одноматчевой дисквалифика-
ции Максима Шалунова ЦСКА лишился 
своего лидера на пятую встречу. Лучше-
го снайпера плей-офф (12 голов в 21 мат-
че) не хватило в понедельничной игре, 
которую «Авангард» выиграл в Москве 
со счётом 2:0, поведя в серии 3:2. До выи-
грыша в сезоне оставалась одна победа.

�� РАЗВЯЗКА В БАЛАШИХЕ

Дождливым вечером арена в Балашихе 
была забита до отказа в рамках допусти-
мых ковидных ограничений. Множество 
не попавших на стадион болельщиков 
гуляли вокруг арены по находящемуся 
рядом торговому центру, ожидая встре-
тить своих кумиров после игры, которая 
могла стать ключевой в серии. 

Первый период прошёл в равной 
борьбе. ЦСКА имел территориальное 
преимущество и провёл опасные бро-
ски, но без результата. После возвра-
щения в состав Шалунова восстанови-
лось его звено с Маминым и Окуловым, 
но основная угроза омичам исходила 
от Антона Слепышева. У «Авангарда» 
вновь оказался в составе Андрей Стась — 
именно на нём заработал штраф Шалу-

нов. Поскольку белорус получил травму, 
СДК КХЛ решил дисквалифицировать 
армейца на один матч.

В первом периоде шестой игры до-
сталось нападающему красно-синих 
Андрею Светлакову — он попал под 
жёсткий силовой приём защитника 
«ястребов» Максима Гончарова. Дело 
шло к нулевой ничьей в стартовой 
двадцатиминутке, но за пять секунд 
до её конца Оливер Каски прокатился 
с шайбой за воротами ЦСКА, отпасовал 
Толчинскому, который нанёс бросок, по-
сле рикошета со стороны Сергея Андро-
нова ставший неберущимся для голки-
пера армейцев Ларса Юханссона.

Во втором периоде команда Никити-
на взвинтила темп и создала несколько 
опасных моментов, но «Авангард» спа-
сал вратарь Шимон Грубец. С большим 
трудом, но омичи сохранили до второ-
го перерыва ворота в неприкосновенно-
сти. В завершающей двадцатиминутке 
ЦСКА был уже не так активен. Армей-
цы почти не создавали моментов и вы-
глядели обречёнными. А на 46-й мину-
те команда едва не пропустила вторую 
шайбу  — вышедший один на один 
с Юханссоном Александр Хохлачёв об-
вёл вратаря и бросил, но швед успел до-
тянуться до шайбы и отбить её.

Махнули с шашек
Почему в Польше убрали флаг России с игрового стола

Евгений Зиньков

П роходящий в Польше чемпионат 
мира по шашкам обрёл широкую 

популярность после громкого сканда-
ла во время партии между двумя фаво-
ритками женского турнира. Во вторник 
в разгар противостояния польки Ната-
лии Садовской и россиянки Тамары Тан-
сыккужиной один из организаторов 
матча убрал с игрового стола государ-
ственный флаг России. Как позже выяс-
нилось, это было сделано после звонка 
президента WADA Витольда Банька, ко-
торый пригрозил исключением главной 
шашечной организации планеты из сво-
его агентства, если российская симво-
лика не будет убрана. В России этот эпи-
зод назвали досадным и некорректным.

�� ДОСАДНОЕ ПРОИСШЕСТВИЕ

Бывший президент Европейской фе-
дерации шашек Яцек Павлицкий пря-
мо во время матча отклеил с игрового 
стола стикер с фамилией нашей спор-
тсменки с изображением российско-
го триколора, а затем убрал и флаг, сто-
явший на столе. Как позже объяснили 
представители польской стороны, это 
было сделано «в соответ-
ствии с указаниями Все-
мирного антидопинго-
вого агентства (WADA)». 
Изначально FMJD (Все-
мирная организация 
шашек) проигнориро-
вала декабрьские санк-
ции в отношении рос-
сийских спортсменов, 
запрещающие присут-
ствие на соревнованиях 
и форме участников сим-
волики нашей страны.

Но уже в ходе тур-
нира организаторам 
позвонил президент 
WADA Витольд Банька, 
бывший министр спор-
та Польши, и пригрозил 
исключением главной 
шашечной организа-
ции планеты из своего 
агентства. Представите-
ли турнира уже извини-
лись перед российской 
стороной, что отметил 
и пресс-секретарь пре-
зидента РФ Дмитрий 
Песков, назвавший эпи-
зод досадным происше-
ствием.

Тамара Тансыкку-
жина проиграла эту 
партию. После четы-
рёх раундов она усту-
пала Садовской в борь-
бе за титул чемпионки 
мира со счётом 16:32. 
Матч состоит из девяти 
раундов, в каждом разы-
грывается 12 очков. Для 
победы нужно набрать 
54 очка.

— Я знаю, что наша 
спортсменка проиграла 
в этом матче (раунде. — 
«Известия»),  — заявил 
Дмитрий Песков. — И ду-
маю, что её проигрыш 
во многом связан с этим 
неприятным происше-
ствием.

Стоит отметить, что в знак соли-
дарности с Тансыккужиной Наталия 
Садовская убрала со стола польский 
флаг во время пятой партии за миро-
вую шашечную корону. В этом раунде 
российская шашистка всухую обыгра-
ла польскую соперницу (12:0) и сокра-
тила отставание в счёте — 28:32.

Эпизод со снятием российского 
флага в ходе четвёртой партии вызвал 
серьёзный резонанс среди российских 
спортивных и политических деятелей.

— Это безобразие. Я считаю, что 
нужно добавлять в команды людей 
из посольств, чтобы в таких случа-
ях вмешиваться и решать проблему, — 
прокомментировал ситуацию «Извес-
тиям» глава попечительского совета 
Федерации водного поло России, ру-
ководитель российской делегации 
на Олимпийских играх-2016 Игорь Ка-
зиков. — Почему кто-то может отвле-
кать гроссмейстеров во время игры? 
Я понимаю, если есть какие-то огра-
ничения, но шашки ведь не являют-
ся олимпийским видом спорта, их же 
не должен касаться бан.

�� «НЕПРИЛИЧНО И НЕЭТИЧНО»

По мнению депутата Государствен-
ной думы РФ, олимпийской чемпи-
онки-2006 по конькобежному спорту 
Светланы Журовой, подобные вопросы, 
как присутствие флага страны на со-
ревнованиях, должны решаться зара-
нее.

— Международная федерация ша-
шек должна была до начала чемпио-
ната мира дать чёткое указание: могут 
ли российские спортсмены выступать 
под своим флагом или нет, — сказала 
Светлана Журова. — Если они этого 
не сделали — это их проблемы. Нель-
зя мешать участникам во время игры. 
Нам нужно подавать протест. Это было 
неприлично и неэтично. Такое пове-
дение вполне может сбить спортсме-
на, задеть его патриотические чувства. 
Видимо, организаторам дали нагоняй, 
и они сразу побежали убирать россий-
ский флаг. Ни о чём другом их голова 
уже не думала.

Напомним, запрет на российскую 
символику и исполнение гимна РФ 
на топовых международных спортив-
ных соревнованиях действует до де-
кабря 2022 года.

— Международная федерация ша-
шек является подписантом кодекса 
Всемирного антидопингового агент-
ства (WADA) и обязана исполнять ре-
шение Спортивного арбитражного 
суда (CAS), согласно которому рос-
сийские спортсмены на Олимпий-
ских играх и чемпионатах мира (в том 
числе по неолимпийским видам спор-

та) не могут использовать флаг и гимн 
Российской Федерации до 16 декаб-
ря 2022 года, — заявил министр спорта 
РФ Олег Матыцин. — Три первых дня 
финального поединка флаг России 
стоял на игровом столе рядом с рос-
сиянкой Тамарой Тансыккужиной, ше-
стикратной чемпионкой мира. Лишь 
на четвёртый день организаторы не-
ожиданно вспомнили о соблюдении 
правил, предписанных WADA. Россий-
ские спортсмены после объявления 
решения CAS уже участвовали в не-
скольких чемпионатах мира, и всег-
да заранее прорабатывался вопрос 
выступления россиян, чтобы соблю-
сти правила, но при этом не помешать 
своими действиями нашим спортсме-
нам. Организаторам турнира по шаш-
кам также нужно было проработать 
этот вопрос заранее, а не совершать 
столь некорректный поступок, уби-
рая в разгар игры российский флаг 
со стола участниц финала. К сожале-
нию, это действие могло оказать нега-
тивное психологическое воздействие 
на Тамару Тансыккужину, потому что 
в этом виде спорта для спортсменов 
важна концентрация во время матча. 
Надеюсь, в будущем на международ-
ных стартах подобный инцидент боль-
ше не повторится.

Напомним, санкции на российскую 
символику распространяются в том 
числе и на две ближайшие Олимпиа-
ды — летнюю в Токио и зимнюю в Пе-
кине.

«Я не назвал бы питерцев фаворитами»
Член совета директоров «Локомотива» Дмитрий Булыкин — о предстоящем матче с «Зенитом»,  
карме «Спартака» и проблемах ЦСКА

Виталий Айрапетов 

В субботу стартует 28-й тур Россий-
ской премьер-лиги (РПЛ). В централь-

ном матче «Зенит» примет «Локомотив». 
В случае выигрыша команда Сергея Се-
мака в третий раз подряд станет чем-
пионом страны. Если победу одержит 
московский клуб, то преимущество си-
не-бело-голубых за два тура до оконча-
ния первенства составит всего три очка. 
Занимающий третье место «Спартак» от-
правится в гости к тульскому «Арсена-
лу». А испытывающий серьёзные труд-
ности ЦСКА, который рискует впервые 
за 20 лет не попасть в еврокубки, сыгра-
ет дома с «Уфой».

В преддверии тура «Известия» пооб-
щались с членом совета директоров клу-
ба «Локомотив», экс-форвардом сбор-
ной России, трёхкратным обладателем 
Кубка России и чемпионом Нидерлан-
дов-2011/12 Дмитрием Булыкиным.

«Зенит» явный фаворит в предстоящем 
матче с «Локо»?

Не факт. Посмотрим, футбол — игра 
непредсказуемая. «Локо» набрал нешу-
точный ход, команда Марко Николича 
одержала 11 побед подряд. Думаю, «же-
лезнодорожники» выйдут на матч с су-
масшедшим настроем, с мыслью: поче-
му бы не удивить «Зенит» на его поле? 
Так что я не назвал бы питерцев фаво-
ритами в этой встрече. Считаю, наша 
команда имеет хорошие шансы взять 
очки в предстоящем поединке.

И даже победить?
Да. И даже победить.

По качеству игры «Локо» сопоставим 
с «Зенитом»?

В каких-то компонентах москвичи 
даже превосходят соперника. Более 
того, считаю, сейчас игроки «Локомо-
тива» очень уверены в себе, для них нет 
авторитетов. Победная серия, кураж — 
всё это может сыграть на руку команде 
Николича. В любом случае нас ждёт ин-
тересный, зрелищный, атакующий фут-
бол. Завидую болельщикам, которые 
будут смотреть эту игру на стадионе.

Гжегож Крыховяк — лучший игрок чем-
пионата?

Один из лучших. Это 100 процентов.

Почему после перерыва так преобразил-
ся Фёдор Смолов?

Много факторов. Сам Фёдор при-
знался, что очень соскучился по фут-
болу после травмы. Сейчас набрал оп-
тимальную форму, начал забивать, 
появилась уверенность. Партнёры 
по команде ему больше доверяют. Это 
очень важно. Думаю, что своей игрой 
он заслужил возвращение в сборную.

Не тревожно, что Марко Николич может 
не продлить контракт с «Локомотивом»? 
Каждый день появляются какие-то ново-
сти, где обсуждается эта тема.

Ближе к концу сезона кто-то спе-
циально запускает такие слухи, чтобы 

в коллективе начался переполох. Надо 
смотреть по итогам чемпионата — какое 
место займёт «Локомотив».

Бывший президент «Локомотива» Ни-
колай Наумов не так давно сказал, что 
«Спартак» ещё поплатится за свои под-
ковёрные игры. В частности, за жало-
бу на начальника команды Станислава 
Сухину. Крупное поражение от «Уфы» — 
это карма?

Знаете, иногда клубы поступают 
не по-футбольному, и потом им всё это 
возвращается... Кто-то считает, что для 
достижения цели все средства хороши. 
Но в конечном итоге футбол всё равно 
расставляет всё по своим местам и всем 
воздаёт по заслугам.

Значит, по-вашему, «Спартак» поплатил-
ся за кабинетные войны?

Сейчас так говорить не стоит. Давай-
те дождёмся окончания сезона и посмо-
трим, кто на каком месте окажется.

Допускаете, что теперь «Спартак» осту-
пится и в Туле?

Сила команды заключается в её ха-
рактере. Насколько игроки «Спарта-
ка» умеют держать удар? Всё зависит 
от их победного менталитета. Матч 
в Туле — в этом плане хорошая проверка.

Вопрос про ЦСКА. Почему валится 
команда? Клуб ошибся, назначив глав-
ным тренером Ивицу Олича, который 
до этого никогда не работал наставни-
ком команды?

ЦСКА умеет выдавать хорошие кон-
цовки чемпионата. Думаю, клуб немно-
го запоздал со сменой тренера и встря-
ской команды. По Оличу пока рано 
делать выводы. Ему сложно с ходу да-
вать результат, не успел он ещё до кон-
ца адаптироваться и как следует по-
тренировать. Считаю, нужно делать 
выводы по работе хорватского спе-
циалиста в следующем сезоне, когда 
он пройдёт с командой сборы, донесёт 
до игроков своё видение футбола, свою 
философию.

Значит, вы считаете, что ЦСКА нужно 
было раньше менять Гончаренко?

Да. Чтобы Олич мог провести 
с командой полноценные сборы.
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Омское время
«Авангард» впервые в истории взял Кубок Гагарина
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